

戦後権利闘争と労働法学の課題 —労働法学はいかにあるべきか・I



沼田 稲次郎／都立大学総長

横井 芳弘／中央大学教授

片岡 昇／京都大学教授

本多 淳亮／大阪市大教授

中山 和久／早稲田大学教授

糸井 常喜／都立大学教授

(報告) 片岡 昇 (司会) 中山和久

経済基調の変容は組合運動・労使関係のあり様や見通しをめぐつていくつもの反省的批判的論議を呼びおこした。それは運動論次元から労働問題・労使関係を直接の研究対象とする研究者・専門家のあれこれの方法的論議や姿勢論にまで及んだ。「組合運動と労働法学」の領域もまた例外でない。スト権ストを転機とした経済学者の「労働法学(者)批判」なるものも出現している。

「平穏」の時代を過ぎ反動期の到来をおもわせる最近の政治現象は、民主主義闘争・組合運動の現在と明日が一段と険しいものになるであろうことを暗示する。イデオロギー闘争の比重をいよいよ重くしている。労働運動の発展こそ自己の理論基盤とする労働法——わけても権利闘争論を学問の一環とするそれは、この時期に何を確認し総括し目前の課題に取組んでゆけばよいのか（労働法と権利闘争はいかにあるべきか）戦後三〇年を経て再び問う時機となつた。

戦後の権利闘争と労働法学の課題

—労働法学はいかにあるべきか—

討論／戦後の権利闘争と労働法学の課題

はじめに

——報告に対する若干の質疑

中山 これから片岡さんの報告を基礎にして討論していただきわけですが、まず報告に対する質問なり、意見がありましたら最初に出しておいて欲しいと思います。

「進歩的労働法学者」批判——
批判者の立場と価値観を問う

沼田 私は後で意見も述べるし、また意見をただしてみたいといふこともあるけれど、ここでちょっと見てみたいのはね、労働法学者を「進歩的」といって批判する人たちは自分を反動的と考えているのか、自分を中心と考えて中立とは何であるのか、そういうことを自覚された上で、他人に対して「進歩的」という規定を与えたのだろう

かね。その辺について、私は批判者

の大論文についてはあまり読んでおりませんので、よく読まれた方から説明を受けたいと思っているところです……。

横井 それに関連しまして、報告では「労働法学者の価値観」というのがありましたね。価値観のところでは、たとえば民主化理念と

か、生存権優位の理念ということをあげられた。このことについてはもちろん異論はまったくないわけです

かね。その辺について、私は批判者の大論文についてはあまり読んでおりませんので、よく読まれた方から説明を受けたいと思っているところです……。

へ向けられていると思います。

横井 とすると、批判者の側もそこまで下りて行かなければならぬのではないか。現象面だけとられたらどんな批判でもできると思う。労働法学者は進歩的だともいえるだろうし、労働法学者は反動的だともいえる。

その場合に要請されるのは、沼田先生もいわれたように、批判者の側の態度自体いっただけにあるのかということでしょう。このことを明確にしたうえでの批判でなければ実りのある論争は期待できないでしょう。下手をすれば、アゲ足とりの批判になりかねない。

さらに、批判するにしても、批判

こうしたことは、研究者相互間で批判する場合のエチケットでもあると

思うのです。

その学者はどういう価値体系に基づいてやっているのかということも明確にして、それに対しその価値観なり世界観を対応させる。さらには、これに基づく自己の学問体系を対応させていく。これが最小限のルールだと思います。

片岡 さきほどの私の報告は、批判者の側にある価値体系を私なりにとらえて、これに反論するという態度をとつたつもりではありますけれども、またそうしないとかみ合った議論になりえないでしょう。

さらに、批判するにしても、批判される側の客觀化された主張なり結論がいかなる価値体系に基づくものであるかを明らかにする作業が先行しなければならないのではないか。

・進歩的労働法學の學界
リードのゆえんを問う

沼田 もう一つ、「進歩的」とい

われたいへん光栄に存じますけれど、私もきっとその中に入っているのでしょうか。片岡報告を聞くと私も「進歩的」の側にいるようですね。そこでその進歩的なるものの理論というのは、いまの報告にあるように学界をリードしてきたという評価をされているわけですが、もうそうだとすればそれはそれだけの理由があつたと思う。

なぜリードしたか。これは、例のプロレーバー学者批判というやつ、このプロレーバー理論だというような言い方は高度成長以前から出ているのですが、高度成長期に出た批判というのも、考えてみれば戦後の労働法学界自体の中に内在していた理論でもあるわけです。そしてそれを民主陣営のなかでやつたのが渡辺洋三君であり、しかも高度成長期であり、いろいろの条件の中で問題化しました。それは少なくとも進歩陣営に意味を持った、と思うのですけれど、批判そのものはそれほど新しいものでもない。

「進歩的でない」というふうに仮りにいわれるなら、戦後そういう進歩的でないような学説もきっとあつたのでしょうか。にもかかわらずなぜ「進歩的」といわれる見解というも

のがリードしてきたのかといえば、一つ客観的な条件がやはりあるだろうと思う。そのあたりをどうとらまえていますか……。

片岡 これは報告の第二の点で申し上げたことですが、関連して「リ

ードした」といえるかどうか、一つ

ております。

問題であります。少なくとも私はリードしたと思います。で、そのリードした根拠とか、客観的な理由ですが、これについてはむしろここで

いたしましよう。
沼田 すると、それは意識的に問題として残したことですね。それならば結構です。一つの論点に

戦後労働法理論の性格をどう把えるか

中山 それでは片岡さんの報告に従って議論を始めていただきたいと

思います。
1 日本の民主化課題とその
　　担い手をどこに求めるか

——進歩的労働法学の基本性
　　格を形づくつたもの

▽日本の民主化課題とその担い手

実践と認識の結合の問題がある。これはいすれ渡辺批判として第一のところで問題になるわけですが、労働

法学の性格づけにかかる最も基本的な特質として位置づけられます。

そこで、こうした労働法学の現代法理論とのかかわり、実践と認識の結合といった問題から、議論をはじめ

たと思います。その主体的というのは、個人の主観的というような問題でいいているのではないのです。日本は戦後の日本民族に課せられていた。その担い手は労働階層であった。そのころの労働階層＝労働大衆は、戦争被害者集団としての性格が非常に強い、そういう連帯性が強いため、と思うのですけれど、それを代表していたのは組織労働者であつたと思います。

つまり「労働者階級」といわれたものです。これも労働者階級概念自体が、戦後おそらく広がるんですよ。実はその点の矛盾みたいなことがありますね。これは労働者階級構造が戦

前のようには明確ではないのです

ね。賃金プロレタリアートといわれた、つまり筋肉労働者を中心と考えていたイメージ、生産的労働者というものを考えていたイメージ、そういう労働者階級概念は崩れて官公吏も含むわけです。

それにもかかわらず日本で民主化をほんとうに担っていくとしたら、やはり労働者階級と、こう打ち出さねばその現実の主体が出てこなかつたと思う。法社会学論争でも見られるように下部構造の中に残る日本の前期性というもの、つまり特殊日本の生ける法、行為規範、これに対する分析・批判こそが基本だという見方をとる学者がいたわけです。これはGHQの反動化による暗転期になつてきて出てくるわけですね。

労働法学者もそれを知らなかつたとは私は思わない。十分知つていたと思つけれど、むしろ当時の民主化の課題は裁判規範の解釈運用にあつたのです。戦後改革の意味といふのは、私なんかは非常に評価したわけです。日本近代社会形成史の中ににおける戦後改革の役割といふのは、たいへん大きいと思っております。

それはそれとして、そういうなかでの民主化という課題、これは日本

義は反ファシズムという歴史的規定性を担つた民主主義ですよ。ちょうど啓蒙期の民主主義がアンシャン・レジーム否定という性格を持つたと

同じように、ファシズム否定という歴史的性格を担つた民主主義であつた。そういう民主化というものを日本でほんとうに実現していくために

は、制度の改革のみならず社会構造の改革をも必要としていた。

しかし、この両者は別々には考えられないんで、いわば国家権力による民主化という上からの民主化の性格が、戦後は非常に強かつたわけですね。むしろ行為規範と裁判規範とのギャップ——わかりやすくいえば、民主化立法と日本の社会の前期的な生ける法との間隙——があるのはあたりまえだった。

だから、どうして民主的な行為規範なるものを形成していくかという課題があつた。それをほんとうに担つていいのはだれなのか、というることは単に国家機構を握っていることです。そうすると、その担い手となるのは、GHQ、ならびにそれに隸属的な日本保守政権というわけにはゆかなければ、その時に労働法学者が、日本の民主化を支えていく主体というのをどうみたかというと、労働組合を軸とした革新陣営というものに期待したのです。やはり行動主体としてみたかといふと、労働組合を軸とした革新陣営というものに期待したのです。やはり行動主体としてみたかといふと、労働組合を軸とした革新陣営というものに期待したのです。やはり行動主体としてみたかといふと、労働組合を軸とした革新陣営というものに期待したのです。しかもそれは自分の学問領

域であるわけです。

▽暗転期の到来と労働組合・労働法学

だから、先ほど報告者が労働法

が戦後の進歩的・民主的立法の中

心だと考えられていたという話をされました。それは客観的にもそういふうな関連があったので、主觀的ひとりよがりであったとばかりはいえないわけがあるので。

だからまた、労働組合というものにコミットするということも、これ

は、いわば日本の民主化というものに主体的に取り組んでいく学者としては、社会的な主体的力量というものを評価してそれが社会的な活動を展開しうる条件——団結権などの労働基本権の確立という問題に、大きな関心をもつたということではないかと思う。それは、日本の民主化への客観的な、構造的な発展というものにおける主体的な担い手の正確な認識というものを踏まえて出ていた

と思う。とともに歴史的社会のトータルな認識を前提としなければ、そういう認識は出でこないのです。

それを媒介としてRichtiges Recht正法を妥当させていくといふことであったので、それが日本「進歩派労働法学」というものの基本性格を形成する一つの重要なファクターであつたと思う。

これに対し、政府側によって、つまり労働委員会なり、あるいは裁判所なり、そちらのやる行為によつて民主化をある程度実現しようとしたのが労働関係の近代化論ですよ。

労働法学界にもその流れがもちろんあつたわけです。あつたけれどもそれは、すでに暗転期に入つてゐる時

期においては、客観的真理性を持たなかつた。反動的な方向に権力が向いてゐる時期になつてきてゐるので、だから、民主化はむしろその時期には革新陣営によつて担われざるをえなくなつてしまつたわけで、その行動部隊として労働組合運動の発展といふのは不可欠であつたわけです。

だから、労働組合運動を抑制するということにたいして、われわれは

民主主義的な関心から危機を感じる

のです。労働運動を抑えてはいけないといふことがやはり理論の背後にあります。そのことは客観的にも意味を持つたから進歩的理論がリーダーシップを持ちえたのではないかと思う

▽民主主義法学

沼田 この際ちなみに申すと戦後の日本においては、労働法学は民主主義法学としての性格が非常に強く

その点で共通性があつたから変な分裂をしないで今まできたのですね。それは例えば労働省や労働委員会といふものに期待する側にもある程度共通のものがあつた。吾妻、石井、有

泉、峯村、松岡といった諸教授——必ずしも唯物史観の立場をとつてはない、むしろそれがきらいな人たちもいたかも知れなけれど、それにもかかわらず、労働法学界には変な

こじれをみないでいるというのは、やはり、戦後早い世代には反ファシズムに性格づけられた民主主義法学という基礎があつたからだと思ふのです。いささか傍路にそれまたが……。

中山 関連して糸井さんどうでし

ょう。

糸井 沼田先生は、戦後労働法学

の性格を“民主主義法学”といふ表

現で規定づけられたけれど、全くその通りで、民主主義破壊に対する抵抗の法理論を提供したところにこそそれが社会的に意味をもちえた主要な契機があつたと思ひますね。とともにそれと裏はらのことですが、民

主主義を支える運動主体の要求を法理論化していくという側面、そして

そのため日本労使関係の現実と密着した形での法理論の形成を試み

てきたことも看過できないでしょ。日本の労使関係の現実を無視してもかくも、最初から私は革新陣営自体どう形成するかという問題を離れて、日本の民主化という課題はないと思ってるんです。日本の民主化、つまり反ファシズム的体制の確立という方向への専門家集団、わけても法律学とくに労働法学の専門家として、どういう姿勢をとつてい

くのかといふことになれば、やはりそういう主體の運動といふものの正当性を明らかにしていくということが基本にあつた上で、いろんなテクニックが出てくるということは避け難いのではないですかね。

▽主体形成への取組みは なお現在的課題

片岡 先ほど私は積極的に触れた

かたのですけれど、報告したような理論が日本の戦後の労働法理論においてリーダーシップを持ちえた客観的根拠については、だいたい私もそうだと考へているわけですが、今日でもそういう条件は変わらないだ

らうと思うのですが、その点はいかがでしょうか。

沼田 あなたの報告にもあつたよ

うに、今日、労働組合というのは多様化したということと、いろんな運動集団の中で相対化したということがあるわけですよ。そうすると、そ

ういうところでどう運動を組織するかといふのがこれから課題です。

つまり革新陣営の形成ですね。その基本になるのは、労働組合の道義的形成だと思う。それがしつかり少し意見述べさせていただきたい

成されないだろうと思つております。日本の民主化の条件ですね。

ともかくも、最初から私は革新陣営自体どう形成するかという問題を離れて、日本の民主化という課題はないと思ってるんです。日本の民主化、つまり反ファシズム的体制の確立という方向への専門家集団、わけても法律学とくに労働法学の専門家として、どういう姿勢をとつてい

くのかといふことになれば、やはりそういう主體の運動といふものの正当性を明らかにしていくということが基本にあつた上で、いろんなテクニックが出てくるということは避け難いのではないですかね。

2 労働法と認識と実践

——「現代法論」「国独資法論」との差異

▽一つの反省点

——方法的吟味が足りなかった解釈における組合運動についての見通し

横井 沼田先生がいわれたこと

に、あまり付け加えることはないのですが、私なりに平素考へてゐる若干の疑問めいたことを出しながら、少し意見述べさせていただきたい

戦後労働法学が、よくいわれるようないわゆる実用法的な傾向を持つたざるをえなかつたということについては、片岡先生のご報告なり、沼田先生がいまいわれたことで、ほとんど尽きているだらうと思うのですが、ただ、後の渡辺批判に対する労働法学の対応のしかたの問題にもかかることですが、こういう問題がやはりあつたのではないかと思う。

後労働法学をいちじるしく実用法的なものに傾斜せしめていくことに

なつた要因でしよう。

たように思います。労働法理論とくに解釈理論の中には解釈者の組合運動観そのものは十分に表われてこないということもあって、渡辺先生なりの立場から一つの危惧が表明されたのではないかと考えています。

ことです。

ここでいう主体は、もつばら実践主体ということですが、この実践主

體形成の理論といいますか、これに

働きかける理論は、はたして法律学と無縁のものかということです。そ

して、この実践主体形成の理論を法

律学のうちにとりいれるかどうか

は、多分に研究者自身の方法論にかかわる問題であるでしょう。

直後しばらくの間、とりわけ戦争の間におきましては、片岡報告によりますと民主化理念、あるいは生存権優位の理念というものが、肯定的な形で共通の理解として日本社会のなかにあつた。同時に国家的な政策面でも、いわゆる解放政策——このことばがいいか悪いかについてはいろいろ問題があると思いますが——少なくとも権力による解放、それへの志向といいますか、そういう性格があつたことは間違いない。そのために、沼田先生がよくいわれるようになける民主化の課題的性格をいかに、戦後労働法学はこの立法——憲法や労働法など——なし政策面に

組合運動を展開するにあたつてどのように組合運動をとりいれていたか、組合運動との関係における方法論的吟味がどこまでなされていたか、このことが問題であったように思いました。この点は、研究者相互間にかなり個人差が大きかつたものでしょう。

こうした問題は、昭和三十年代においてはどちらかといえば個別研究者自身のなかで問題とされるにとどまり、すくなくとも学界レベルでは正面きって論じられることはなかつたといってよいでしょう。この問題を頭在化し、触発していく契機となつたものの一つが、昭和三十年代における渡辺批判だったと思います。

当時私は大学を卒業した直後ですが、率直にいっていちばん不思議だったのは、何で法律家の責任がいまごろこういうかたちで問題とされるのだろうか、ということであつた。こういうことは少なくとも法律家と法律家の社会的責任を問題とする形で展開された法律の解釈論争です。

自分の中ではとつくなづに解決され

ていなければならぬ問題ではない

のか、というようなことを非常に強

く疑問に思いました。戦前は彈圧が

きびしかつた時代であったというこ

とを肯定したとしても、なおかつ私

は、研究者個人の中においては解決

うけとめ、これをいかに現実のなかに流しこみ定着させていくかに努めざるをえなかつた。このことが、戦

運動と自己の労働法理論、とくに解釈論との関係をどのようなものとしておさえていたか、いいかえれば解

認識と実践を峻別する「国独資法論」「現代法論」

横井 もう一つ、いまいったことと違う問題なのですが、片岡報告の中にもありましたように、労働法学の従来のあり方というものと民科などで中心になっております國獨資法論ないし現代法論というのとでは、その間にかなり違つたものがある。力点のおき方も違いますし、アプローチの仕方も違つよう思います。

労働法学が解釈論を中心從来展

開されてきたことにたいし、民科等

における問題関心の主たるもののが現

代法のトータルな認識にあるとい

う、この違いを前提としてもなおか

つ両者の間にはかなりの開きがある

ように思われてなりません。いちば

ん異和感を覚えますのは、現代法の

トータルな認識という場合に、労働

法学でしばしばいわれる主体形成論

がどうなつていてるのだろうかとい

うべきものを問題とするものがあつ

たるべきものを問題とするものがあつ

されておらなくてはならない問題ではなかつたかと考えていました。そのかぎりで、どうも納得がいかなかつた。

それはともかくとして、こうした法社会学方法論争と法解釈論争を整備されたのは、渡辺先生の『法社会学と法解釈学』だらうと思います。そここの整理のしかたは、多分に川島先生の考え方を引きつがれたものと思ひますが、先ほどの報告の中にもありましたように、解釈イコール価値判断、法社会学イコール事実の認識という、この認識と価値判断つまり実践との峻別の理論です。労働法学にたいする渡辺先生の批判はこの峻別の立場からのものでしょ。

・認識、自体に差異がある

この峻別の理論をおさえておいて、他方、戦後の労働法学の主流を形成してこられた沼田先生、目の前に置いて恐縮ですが、この沼田理論を考えますと、私はその中核というものは、実践的形成的認識。というところにあるのだろうと理解しているのです。実は、沼田先生の還暦論文集の論文を書くときに、「実践的形成的認識」を他のことばで置き換えると、ずいぶん私なりに考えまし

た。同じことばを使うのはしゃくだという気持もあって、あれこれと頭をひねくりまわしていたのですが、いわれているのですが、個人人はそのまま使つたのですけれども、これがどうにもいいことばが出なくてその考え方になつてゐると思うのです。

沼田先生なり、あるいは戦中派といいますか、私と同世代の多くの人たちは、同じ考え方になつてゐると思うのであります。この実践的形成的認識というものと、渡辺先生が主張される認識とは、同じ認識といわれるものについてもずいぶん異質のものがあるのでないかという感じが強くしてしかたがない。そしてお二人の先生とも、周知のようにマルキシズムの立場に立つものと考へられていました。

お二人の間にはそれほど理論的な開きがないのかどうか、そのところが解かれないかぎりにおいては、今後ともやはりこれまでと同じような批判がでてくるでしょうし、また異和感というものが残つてくるのではないか、と思つています。

沼田先生の峻別論を立てるにあつては、日本では、戦争直後から今まで貫して必要とされたことです。それはあると思う。しかし、日本の運動の中では、主体的な働きかけというもののから逃げる動きを生み出すおそれはあると思う。しかし、日本は國資本主義をトータルにつかむというとの必要性は、戦争直後から今まで貫して必要とされたことです。

もとより、トータルにつかんだからといって、経済政策のもとに労働政策がインテグレートされてしまつて、労働法は経済法の一部である、なんていう全体主義的な考え方自身は、これはいただけませんけれどね。しかし、トータルにつかむということを労働法学者がやつていなかつたかというと、私自身はそんなつもりは少しもなかつた。どの時点でも歴史的社会をトータルに把握すべきだと考へていた。しかしトータルにつかむとしても、それを經濟体制論によつてしか民主主義は守りえなし、ほんとうの闘いはできない、ということを頭に置いていたのではないか。

▽唯物史観と労働法学

国独資をトータルに扱むのは当然——しかし観照的であつては矛盾——抵抗主体はとらえられない

として展開するのがわれわれの仕事ではないのであって、これは経済学者の領域でしあし、余裕があればそちに行くけれど余裕がなかつただけのことですよ。余裕があれば、平野先生が法律から経済に行かれて『日本資本主義機構』を書かれたと同じことで、そしてそのことがもつと自分の実践的な関心に飛び込んでくれば、またいつそう馬力をかけてそこへ行くかもしれないけれどね。

それでは、全体構造を全然知らん顔をして通つて法律の領域にだけ孤立していただかといふと、そんなことは少しもない。そういうことを理解して、進歩的と称せられる労働法学者は労働法理を考えた。その深浅は人によつて違います。それはどんな学問にだつてあることです。だけど全體としてはそれを受け止めた上でいわば直観的に唯物史観を正当だと考へ、直観的に全体制的には現在の権力構造の中ではやはり革新陣営によつてしか民主主義は守りえなし、ほんとうの闘いはできない、ということを頭に置いていたのではないか。

いますが、渡辺教授は川島さんよりは、より全般的に把握しようとする志向が強いだらうと思いませんがね。川島さんもはじめはそうだったのだけれど、どうも近ごろはどつちかというとある部分について非常に精細に行こうとする。それが pragmatism —— リアリズム法学の性格なんだろけれど……。

しかし、渡辺教授はやはり唯物史観を頭に置いているわけで、先ほど横井教授は、唯物史観の立場においてどうもおかしいといわれたが、やはり、唯物史観の立場で彼は考えているわけです。

ただ、体制側の政策の面を偏重して法をとらえているようですね。

確かにそれは構造的必然性だから、ちょうど戦前に大河内さんが生産力理論を出されたように、あれはあれできわめて優れた把握なんですよ。しかし体制的矛盾を静態的にとらえるからそうなのであって、矛盾をもつとダイナミックなものとしてとらえるとすれば、矛盾＝抵抗の主体が出てこなきやならない。

結局は、実践の理論が十分に展開されてこないよう思われる。状況についての非常に明快な客観的分析は出てくるのですが。

沼田　いや、それはずっと流れとして出てくるんですよ。だけど横井教授がいつたように、やはりちょっと違うのは、新カント派的というか、マックス・ウェーバーなんかの影響もあるのでしょ。しかしそれはそれでいいんですよ。ある局面においてそれは十分成り立つ。ぼくは『史観と法律学』でそういうことを書いたわけです。

たしかに新カント派的革命論だっていくらでもありますよ。

あつても何ら不思議なことはない。

現実の認識ではこうなっている、そこで自分はこの価値を選ぶというときたく、革命的価値を選ぶこともできるし、それはそれで実践的に有益なことです。

ところが唯物史観というのはそうではない。その価値を選ぶこと自身が存在拘束を受けているという、この側面は相対主義思想からも新カント派社会主義からも出てこないのである。なぜこの価値判断が必然的なものであって、そしてこれが全体構

とが出てこない。

だから、価値——ある主觀がどの価値を選ぶかという選択自体、全体構造の存在性格によって規定されて、したがって個人の認識それが单なる個として止まるかぎりはまったく無意味なのです。イデオロギーとしてあるときにはじめて一つの意味を持つ。その構造というものが捨象されてしまうおそれがあるので、したがって唯物史観の立場からみれば渡辺理論も一面的なるを免れないよう思われる。

本多　渡辺批判が出ているので一言付け加えますと、先ほど片岡さんが、経済法の一環として労働法を位置づけるという意見が渡辺さんから出ているといわれたのですが、その前の論文でしたが、『社会科学研究』に出た「労働法の基本問題」では、生存権という概念をストレートにとらえることを否定しています。資本主義のものでは労働者の生存権を媒介しているのは財産権だから、生存権は結局労働力商品所有者

としての労働者の財産権の行使を通りてのみ実現されるんだということです、生存権原理——われわれが主題に据えてきたその考え方を真っ向から批判するという姿勢をとつておられるわけです。

一般に労働法学の方法論としては、取引法の原理に重点を置いて法をとらえるものと、生存権原理に重点を置いてとらえるものと、二つの大きな潮流があることは、客観的に一応認められるだろうと思うのですが、渡辺さんは結局、財産権的なとらえ方で労働法を見ていかないと、トータルな性格が出てこないのではないか、という考え方を出しているわけです。

しかしそのとらえ方では、資本主義社会の矛盾から生まれてきた階級闘争が、生存権という権利概念の中に刻印されているんだという、その側面が無視されてしまうのではないのか。資本主義労働法の構造は、やはり歴史的な社会の運動法則の中でとらえていかなければいけない。労働法は労働者階級の闘争を媒介として生成し、発展してきた。そしてその闘争が、法の存在構造とか、法規の意味構造を規定してきたといえるのですね。

唯物史観の見地よりすれば渡辺理論はなお一面的
片岡　渡辺さんについていえば、

創造の把握と不可分であるかというこ

このような実践的見地を離れて、労働法を客観的・静態的に、あるいは観照的にとらえるというやり方は、労働法の一面を把握できても、かえって、その全体構造を正しく認識できないのではないかと思います。

ただ、片岡さんもちよつといわれたのですけれど、労働法学者は一般に、労働法の社会法的な側面だけを強調して、ブルジョア法的な側面を軽視してきたのではないか、というところに、渡辺さんの批判のボイントがあると思います。私自身は、沼田先生などと違つて、そういう点を

中山 そこでつぎに進んで、片岡さんの報告の第三に関連する問題に入りたいと思います。報告では、「労働法理論の展開」ということでしたが、ここではとりわけ、権利闘争ないしは組合運動と労働法学という問題にウエイトを置いて議論をしていただけたらと思います。

体系的にとらえる努力をいまままであります。まことに、渡辺さんの方の批判を受け入れて、自己批判の素材にしなければならないと思つてゐるのですけれど、たゞ、渡辺さんに対する最大の不満は、すでに指摘されていたように、労働法を非常に観念的・静態的にとらえておられて、階級闘争に媒介された法的な実践を通じて労働法が生み成し発展してきたこと、そしてわれわれもその中に身をおいているという、その動態的な視点、主体的な観点というものが欠けているということです。このことは結局、正しい意

権利闘争と労働法学・I——権利闘争論の位置と役割

中山 そこでつぎに進んで、片岡さんの報告の第三に関連する問題に入りたいと思います。報告では、

1 権利闘争・組合運動と
労働法学との連関

沼田 報告者はかなり大事なことをいわれていますね。一つは権利闘争というものを学問の一環としてとらえてきたという点、もう一つはそ

たかということについて、労働基本
権の定着に役立ったという指摘、そ
れは裁判の勝敗のみでは測られない
ものがあった、ということでした。
この二つ、どちらもツボを得た報告
だと私は思う。このことについて、
それぞれ見解を述べてみたらどうで
しょうが。

体系的にとらえる努力をいままでも
まりしてきておりませんので、ある
面では渡辺さんの批判を受け入れて
自己批判の素材にしなければならな
いと思っているのですけれど、た
だ、渡辺さんに対する最大の不満
は、すでに指摘されていたように、
労働法を非常に観念的・静態的にと
らえておられて、階級闘争に媒介さ
れた法的な実践を通じて労働法が生
成し発展してきたこと、そしてわれ
われもその中に身をおいているとい
う、その動態的な視点、主体的な観
点というものが欠けているというこ
とです。このことは結局、正しい意

味での歴史的視角や科学的認識を見失っているといえるのではないだろうか、と思います。

中山 今までの議論で、片岡さんの報告のうちの一と二のところまで、つまり日本の労働法学の特質を形成した客観的条件のうち、第一の対象から迫られる条件、第二の価値観点とりわけ民主化の理念、生存権優位の思想、といった点を片岡さんは指摘されたわけですが、それらもふくめて、労働法の特質がほぼフオロ一されたと思います。

▽権利闘争と労働法学 その基本的関連

いでしょうか。

そうした点についての理論的検討は今まで必ずしも十分になされきてたとは思ひませんけれども、他方、心というか、問題意識なくしては、これまでの労働法の解釈理論の展開もまたなかつただろうと思ひます。

労働法の存立と権利闘争は不可分

中山 棚井さんいかがでしよう。

棚井 もともと労働法じたいが労働組合運動の歴史的闘争成果としての意義を反面になつているわけですから、その成果をかため拡大する労働組合みずから権利闘争の支えなしには形骸化する宿命をはじめからはらんであり、その意味では労働法じたいの存立が権利闘争に支えられているといってよく、権利闘争を抜きにした労働法理論なんぞしませんあだ花以外のなにものでもない、と思うのです。

いかに労働法理論がはなやかに展開されようとも、それを支え闘いの武器として活用しうる運動の主体がなければ、それは空虚たるをまぬがれないし、労働基本権保障も現実においては実体なきものになってしまふからです。

そしてそのことは、現に戦後労働法学がいやというほど経験してきたところもあります。官公労法上の全面一律スト禁止にしろ、いかに

労働法学が違憲論を展開しようと

も、労働組合自からのスト権奪還闘争が迫力あるものにならない段階では無力だったし、スト権奪還闘争の現実的展開を媒介にしてこそ法理として活力をえ、ついには裁判例にも影響をあたえうるにいたつた歴史的事実は看過されはならないでしょう。このことは、ILO八七号条約批准闘争で問題になつた公労法四条三項をめぐつても同様です。

また、法律のうえではスト権を保障されながら、ストライキ一つ打てない組合体質にかえられたところにあってはスト権保障も有名無実だしいかに不当労働行為の法理が展開されても、組織攻撃に抵抗する姿勢と力量を労働組合がもたないところにあっては法律問題化する契機すら欠くことになります。それだけに、労働法学はその存立をかためるためにも権利闘争の組織化に重大な関心をはらわざるをえないし、権利闘争を抜きにしての労働法学は活力をもちえないといわなければならぬのでしょ。むしろ、権利闘争の組織化に

働きかけ、権利闘争の展開によって自己をつかう法理論の形成こそがところでもあります。官公労法上の就業規則の改正やいろんなものに連鎖反応していく。

▽権利意識・労働基本権の定着と労働法学

片岡 私は、権利意識の高揚とか、労働基本権の定着に対する労働法理論の肯定的評価を下したのです。が、どうでしょうか。私だけがひとりよがりでそう思つてはいるということなのか。これについては、客観性があつたということを沼田先生はおっしゃったのですが……。

沼田 その点ですが、昭和二十年代の講和後から三十年代の初めにかけて、日本の労働法解釈学はほぼ形をとるわけです。労働法懇談会とか、日本労働法学会とか、東京労働法研究会、関西労働法研究会など

トは否定していいのです。そうしたいろいろの細かい領域を中から、応量賃金による賃金カットは否認していいのです。それでも、労働法理論の形成の中で、いまいわれておる「進歩的労働法学者」の理論が、結局現実の判例なんかに影響しているわけです。それは何も直接にある学説でどうのというわけではないのだけれど、やはりこれがずっと影響している。

たとえばピースフル・ペーシェーションによつてピケットといつもの企業別組合としてはやらざるをえなかつた。レイオフなんてそんな簡単な認めたかつたですね。認めたらそ

れは団結の喪失になるから……。したがつて解雇反対の闘争を続けていくわけです。

そういうものを根拠づけていくのに、労働法学は生存論とか、いろんなものを出すわけですね。そして

にもかかわらず実際の運用ということがになつてくると、やはり最高裁だつて諸般の事情を考える。その諸般の事情の中では團結権なり生存権なりというものへの配慮をせざるをえなくなつてきてる。

こうみると、単純に、判例が「進歩的労働法学者」がいつてることをそのまま文章にしているかいなかで、その理論が影響しているとかいないと評価することは、実際に視野が狭いということになるでしょ。

それから、裁判所に直接影響すること以上に、労働基本権の定着に役立つたという片岡教授の指摘も、もう少し強調して考えてみてもいいことだと思います。先ほどの報告によれば経済学者からの批判というものがあるわけですけれど、こうした人たちの批判というのは、この点がわからないのですね。それが批判者たちの決定的弱点でしょう。

中山 敗戦直後の、いわば労働基本権ゼロの状態の中から出発して、しかも労働運動が主体的に労働基本権を確立するための努力をつみあげ、協約の中にうちこんでいったものを、「法三章」的労働協約だといった理屈をつけて押しつぶしてし

まう。官公労働者の基本権については、もつと荒々しい方法で生成し定着しつつあった基本権を奪い去つてしまつ。そういった状況の中で、労働基本権を確立するための努力を一日の休みもなしに続けてきたのが昭和二十年代の後半から三十年代にかけての労働法学の主要な任務であつたと思うのです。

こうした過程で、たとえばアメリカ型労働協約論とよばれたようなものに代表される合理主義をよそつた労使関係論は、労働基本権の確立、つまり労使関係を形成する前提をぬきにしたみかけの上での労使関係の安定をもたらそとするものであつて、日本における労働法の再構築に役立つものではなかつた。労働法学

本多 その点に関連して、私自身も、かなり運動に密着しながら今まで研究をつづけてきたという感じが強いのですが、労働運動の現実とわれわれの考えていることとの間には、時に食い違つことがあるわけですね。そういうときに、自分の考えは果たしてこれでいいんだろうかといふ反省を自分自身の中でするし、運動が正しい方向に向かっているんだろうかという批判も当然持ります。

沼田 理論抑制論のいちばん典型的なものは概念法学ですね。法規以外を論じないのだからね。ところが、その概念法学は現実にはどうなるかというと、官僚法学のために完全に利用される。つまり、大学といつて、政治のいうとおりに「理論的」についてくればいいのですよ。法学部なんていふのは政治の、あるいは行政の侍女にしてね、概念法学で細かく丹念に解説してもらえばいいん

▽組合運動に「追随」しているのであるべきものだと、意見が一致できるように思います。そこで、さらに進んで、労働法学と運動との関連性について、検討を進めていただきたいと思います。

△組合運動に「追随」しているのであるべきものだと、意見が一致できるように思います。そこで、さらに進んで、労働法学と運動との関連性について、検討を進めていただきたいと思います。

片岡 報告の中にもあつたことだと思いますけれど、「組合運動に対しても追随していないのか」という批判があるのではないかと思います。この批判を肯定するつもりはありませんが、こうした批判に対する応えたいいか。組合運動の現在の位相、これから進路というものを労働法学の中へいかに取り込み、いかに理論的に消化していくべきのか、こういう問題はやっぱりあるのではないかでしょうか。

片岡 でも、労働運動自体についてわれわれの科学的見方をまず整理して、それをはつきり理論化してそして次に労働法にかかるといふいうふうなことを要求されてしまりますと、無限にわれわれの領域は広くなつてきます。一方では「理論を抑制せよ」ということをいわれ、一方では「広げよ」というようなことに、現象的にはなるよう思つうですが、どうぞ

その立場から巨視的な観点で運動を評価すると、その姿勢をとらざるえない。労働運動の発展法則、歴史の法則のようなものを自分なりに模索しながら、現実の問題をとらえると、いう操作を繰り返してきたよう思います。

片岡 報告の中にもあつたことだと思いますけれど、「組合運動に対しても追随していないのか」という批判があるのではないかと思います。この批判を肯定するつもりはありませんが、こうした批判に対する応えたいいか。組合運動の現在の位相、これから進路というものを労働法学の中へいかに取り込み、いかに理論的に消化していくべきのか、こういう問題はやっぱりあるのではないかでしょうか。

沼田 理論抑制論のいちばん典型的なものは概念法学ですね。法規以外を論じないのだからね。ところが、その概念法学は現実にはどうなるかというと、官僚法学のために完全に利用される。つまり、大学といつて、政治のいうとおりに「理論的」についてくればいいのですよ。法学部なんていふのは政治の、あるいは行政の侍女にしてね、概念法学で細かく丹念に解説してもらえばいいん

です。それが日本の概念法学が今まで果たしてきた役割です。

だから“抑制論”なんていうのはよく考えなさい、あわてないで……何を抑制しているのかわかりはしない。（笑）

▽権利闘争論は学問の一環である

沼田 しかしね、われわれは権利闘争論をやっているんです。権利闘争論は実践的問題だという。だがね、実践的というのは、自分の主観的要望を出いとるというような問題ではないんですね。権利闘争というのは労働運動の正当性ないし規範的意味を明らかにしていくことであつて、そのことがいかなる必然性を持つて行なわれていて、全体構造の中どういう意味を持つてくるかを明争論のいちばん基本にあるのです。そして、それが労働法学の主要な任務の一つではないですか。

それが、解釈論といふものにどう影響するかということです。つまり労働法における法学の一つのファクターである解釈論といふのを考えるときに、その前提是そのような正当性の意識——その正当性といふのは必然性の規範的反映としてみられ

る正当性の意識というものです——これを法の理論のどこかに位置づけていくべきだという方法論が前提になるわけです。

近ごろは妙なコンメンタリストが出てきたけれど、戦後の労働法学者のいわば「進歩的」という括弧か二重括弧の中に入らない学者でも、社会学的法学は前提にしているわけですよ。片岡君の雄篇『理代の労働法理論』も、社会学的法学というものは一般的に受け入れられていました

うわけでしょう。私もそのとおりだと思います。だから、概念法学との対決などというのは、はじめから労働法学では問題にならない。

こう考えていくかぎり、労働運動の必然性の持つ規範的意味といふことを媒介としない解釈論といふのは出てくるはずがない。そうだとすれば権利闘争論も学問論的に当然内在化されてくる。権利闘争論は学問から離れたところで、追隨しているとかなんとかという、そんなレベルの低い議論の問題とは全然違うので

す。

『追随』などというかたちでの批判に對しては何ら應えなくていいと

いうか、「何もわかつてないじやないか」という一言で終わる。そう

いう批判というのは、自分で苦心していない人から出てくる批判でしょう。そんなのは学問的な批判といふよりも自己顯示な議論とでもいうべきものではないのかね。何かにかみついていることによって自分は出でてくるだけ、かみつかれているほうは「とんでもない、何もわかつちいくんだけど、かみつかれているほうは「とんでもないじやないか」ということですか。

いまの“追隨論”なんていうのはそのたぐいに属するやつです。それは追隨した人もいるかもしれません。だけど少なくも追隨している人にとっては、全くナンセンスです。追隨どころかむしろこっちが引っ張って組合が追隨しているんだ。（笑）

そこら辺のところが少しもわかつてないのですね。権利闘争論が学問の一環であるという意味は、私はそういうふうに理解しています。労働法学の重要な一環だと思います。

▽八七号条約批准闘争に対する機能的評価

中山 その糸口として申し上げるのは、日本の戦後の権利闘争が労働法解体の時期、沼田先生のいわれる「暗転期」に入って、労働法学者が権利闘争論を唱えていくわけですから、その権利闘争のいわば一つのハイライトになったのが、例のILO八七号条約批准闘争でした。

ところが、その八七号条約批准闘争の評価のしかたをめぐって、いろんな評価がありますけれどとりわけ特徴的なのは、たとえばアメリカの学者の一部で評価されていることです。が、八七号条約批准闘争はいったい何をもたらしたかという機能的側面から評価するやり方です。ところが機能的側面から評価していきます

らに労働法学の中心的な部分として権利闘争論を組み立ててきた。では、それはいつたい運動にどういう影響を与えたか。それは、たとえば裁判への影響という側面からだけは評価できない問題であろう、といふことでした。その点をもう少し論じておいていただければと思います。

2 組合の権利闘争と労働法学の役割

——ILO闘争の評価を素材として

中山 いまの沼田先生の言い方をすればむしろ労働運動が追隨するく

と、いつたい制定法上の変化に何があつたかという議論になつて、制定法上の変化からいえば労働組合運動が獲得したものはごくわずかであつて、むしろ便乗改悪で失つたもののはうが大きかつたではないか、といふことになる。

闘争を見ているのに対し、日本の権利中で少なくとも労働法学が八七号条約批准闘争というかたちをとつてきた労働組合の権利闘争を評価するしかたは、大きく違っている。たとえば、その人たちが見落としているのは、ILO闘争が最高裁判所をして全通中郵判決や都教組事件判決を出させるところまで追い詰めていった、という評価がもちろん抜けているわけだし、それから日本の労働運動自身の中であの大闘争を闘い抜いていった官公労働組合の中に、正し

林井 労働法理論と権利闘争との
かかわりをあえて図式的にいようと、
次の四つの側面があるのでないか
と思います。

第一には思想闘争の武器としての
意義です。政府なり資本なりが反労
働者の労働政策ないし労務管理を打
ち出す場合には、その地ならしとし
た思想攻撃的な官製のもしくはプロ
キヤビタル的解釈論をもち出すわけ
で、それに労働者がいかれてしまつ

▽権利闘争に対する労働法理論 の四つの役割

したがつてそういう意味では、八七号条約批准闘争というかたちでの権利闘争が、労働組合運動の手のうちにもたらしたものはわずかであつた。このことは、アメリカ等での言い方によると「したがつて ILOにおける条約の監督機構そのものの再検討を必要としている」のだという

そういう意味で、労働組合の権利闘争における労働法学の役割の評価について、考えておられることをもう少し論議していただけないとありがたいと思います。

▽権利闘争に対する労働法理論の四つの役割

糸井 労働法理論と権利闘争とのかかわりをあえて図式的にいうと、次の四つの側面があるのでないかと思ひます。

（1）権利意識のないところに役目です。権利意識のないところには権利闘争はないし、その権利意識の形成に労働法学が果たした役割はとりわけ大きいといってよいでしょう。

△法形成的役割果たしたILO闘争

第三には、労働者ないし労働組合が個々の闘争を組織化するばあいの理論的確信を提供するといった役目です。

ILLOで何もかも片付くという空氣をもたらしたのは労働法学者の責めではないというのは、糸井教授のいうとおりで、それはやはり組合の体質が問題なのです。そのときに労働法学者は、ILLO闘争の創造性を大いに評価すると同時に、一方でILLO闘争だけではだめだといふ、そ

たならば、反労働者的労働政策なり勞務管理との闘いの 자체組織化でないでしょ。怒りのないところには闘いはないからです。それだけに、その官製のもしくはプロキヤピタル的解釈論のはらむまやかしを徹底的に暴露するという作業が、権利闘争の組織化にとって必要不可欠だし、戦後労働法学はその理論的武器を組合運動に提供してきたといってよいでしょう。こうした思想闘争の武器の提供としての役割は看過できないでしょう。

たことは否定すべくもないでしょ
う。
ILO闘争の場合にも、ILO提訴に理論的・資料的援助をしたといふこともざることながら、団結自治の法理を打ち出すことによつて労働組合の中に権利感情というか、権利意識というものを注入したということは、これは高く評価されなければならぬでしょ。ただ問題は何でもILOにもつて行くというムードをつくつたということですが、これは問題があるかもしれないけれど、さりとてそれは労働法理論の責任でも何でもないわけでね。

これは私がそのほうの側の典型的な例になつたのだけれど、権利闘争はILO依存型だけではダメだということを強調したわけですね。

ともかくもILO闘争は大いに法形成的役割を果たしたと思いますよ。アメリカの評価がどうであれ、それは日本の地盤をよく知らない人びとの評価なのであって、日本の地盤で権利意識をここまで揚げるということはたいへんな仕事ですよ。そこに大きくテコ入れしたということは、十分評価できると思います。

そのILO闘争においては、労働法学者がそれを促進するのに役立つて、それが権利闘争に役立つた、というふうに見ることができるわけで、もう少しアドバイスをいえば、日本の運動批判が媒介されていくのが、もう少しアドバイスをいえば、日本のかもしれませんね。

ただILO闘争によって日本の労働法学もすいぶん進んだんじやないですか。解説学自身も進んだのではないか。その典型的なものが最高裁の判例変更ですよ。あの最高裁判例変更によって争議行為の刑事免責を官公労が回復したのです、簡単にいえば。民事免責についてもうんと絞つたでしょう。これは立法闘争です。まさに裁判を通しての法状況の変革ですね。立法というかたちをとらないだけあって、現実に解釈を媒介とした典型的立法です。そういうものを獲得したということですね。

そしてまた、ILO条約八七号批准というものは当然のことと確認させたということではあるが、しかし保守政権の抵抗を乗り越えて確認させたのです。

問題は、そういう抵抗を突破していくことの持つ意味というか、法を根づかせていく、民主的立法を根づかせていくことです。この実

た。このことの重要性がわからん人からは、わずかのものを得られたという評価しか出でこないでしょう。このことは後で出てくるスト・スト・ストの場合でもそうです。

問題は、そういう抵抗を突破していくことの持つ意味というか、法を根づかせていく、民主的立法を根づかせていくことです。この実

践的役割を認識することは、また労働法学の仕事です。

これを労働法学の外側の問題であるなどしたら、だれがいつたい権利闘論をやるのか。労働法学がやらなければどうするのか、ということです。

それをもう少し詳しくみておきたいと思います。畠井さん集約的にどうでしようか。

中山 ILO闘争の評価にかかわって、権利闘争論として労働法学が果たした役割についての議論がなさいですか。解説学自身も進んだのですが、ここではさらに、具体的にみていきたいと思います。

がつくり出された。そして講和を経て運動が再構築されていく、官公労の権利闘争は非常に大々的に世間に注目を集め、それは今日においても生き続けているわけだけれど、民間の労働者がたどった過程は必ずしもそうならない。しかし無為に三〇年を過ごしてきたわけではもちろんないし、防衛的ではあったにせよ、いくつもの課題に取り組んできている。それらに労働法学はどういうアプローチをし、取組みを行なってきたか。このあたりのいわば「戦後日本の権利闘争の軌跡と労働法学」という問題になるでしょうが、

1 戦後の権利闘争の展開と労働法学の取組み

——その全容

畠井 戦後労働法学と労働組合の権利闘争の展開との対応関係を歴史的にみる場合、きわめて大雑把に時期区分をすると次の七つの段階に分けうるのではないかと思います。

1 第一期——民主化・生活防衛の課題と、生産管理闘争合戦論、の構築

第一期は、いうまでもなく、敗戦直後の昭和二〇年から昭和二二年ぐらまでの時期で、組合運動助長政

改定が出て民間組合には無協約状態

た。このことの重要性がわからん人からは、わずかのものを得られたという評価しか出でこないでしょう。このことは後で出てくるスト・スト・ストの場合でもそうです。

これを労働法学の外側の問題であるなどしたら、だれがいつたい権利闘論をやるのか。労働法学がやらなければどうするのか、ということです。

策と労働基本権の確立期ともいべき時期です。

この時期の基軸をなしたのは、すでに議論のあつたように、いうまでもなくアメリカ占領軍の日本「民主化」＝組合運動の解放・助長政策ですが、それを背景に官民を問わず労働者ととらえ、スト権をもふくんで全面的に労働基本権を保障する旧労組法をはじめとするいわゆる労働三法が制定され、旧労調法で司法・行政に従事する非現業公務員のスト禁止などすでにカゲリの部分があらわれていたものの、基調としては進歩的な労働法制の基礎が一応きずかれた時期といつてよいし、この時期の労働法思想が憲法上の労働基本権保障の歴史的母胎をなしたといってよいでしょう。

そして、組合運動助長政策を背景にかつ戦争犠牲者集団としての連帯を基礎に、当時の極貧的生活条件に触発されながらセキをきつたようにな民主化・生活防衛の要求をかかげての組合運動が展開されるわけですが、なによりもこの時期に法律問題化したのは生産管理闘争戦術だったことは周知のごとくです。それは所有権秩序に真正面から挑戦する争議

戦術であり、現に政府・資本の側は違法論でもって抑圧を試みるわけですが、生まれて日の浅い労働法学はこのきわめて困難な理論課題にとりくみ、そのアプローチの視角には差異こそあれ、合法論をもって生産管理闘争抑圧の試みに抵抗しました。それは、生まれたばかりの、そして法理論的伝承も必ずしも十分でない、いわば理論的準備期にあつた戦後労働法学にとってはじめての理論的試練だったといってよいでしょうが、いまあればどういう理論状況になるか予想できないほど困難な理論課題にとりくみ、合法論を開拓したこととは当時の問題背景もさることながら注目されてよいでしょう。

Ⅱ 第二期——占領政策の転換・労使関係の権力的再編とこれに対する抵抗の法理

第二期は、占領政策の転換・労働法の権力的再編の時期ともいべき昭和二三年ごろから昭和二五年ごろまでの段階です。

前述のように敗戦直後にあつては組合運動助長政策をとっていたアメリ

カ占領軍の労働政策の基調は、米ソの冷戦の激化などの国際情勢の変動を背景に、戦後間もなくにして組合運動抑圧政策へ急激に転換していくことは周知のとおりで、その最大の指標がマ書簡→政令二〇一号という形での官公労働者からの全面的なスト権剥奪の攻撃でした。

そして、その地ならしをふまえ、かねてから占領軍・政府・日経連三位一体でおしそすめてきた経営権確立運動、その一環としての組合自主性の確立に名を借りた職制層の非組合員化、既得権的便宜供与慣行の破棄、さらにはギブ・アンド・テイク論・平和協定論を軸にしての、敗戦直後組合が闘いとった権利宣言的協約の破棄の試みを通達行政の布石のうえで一举に法改正でもって強行したのが昭和二四年の労組法改正であったわけです。

このように労働法の権力的再編の攻撃にたいしての組合運動の側の抵抗闘争の法規上の武器をその時その場で提供してきたのが、理論的準備期を経て理論的体系化への努力をはじめつつあつた労働法学でありました。スト権剥奪にたいしては、政令二〇一号違憲論、「公共の福祉」・「全体の奉仕者」論批判として、官制の組合自主性論にたいしては眞の

のまやかしをばくろし、権利宣言的協約の破棄により現出した無協約状態のもとにあつての既得権剥奪の攻撃にたいしては協約の余後効論、就業規則改悪の試みにたいしては一方的変更無効論でもって対決し、組合運動の側の権利防衛の闘いに法理上の武器を提供してきました。戦後労働法学が抵抗の法学としての性格を背骨にしてきたその母胎はこの時期にこそあつたといつてよいでしょう。そして、この時期にこそ『労働法律旬報』が発足するわけです。

しかし、抵抗の法理の積上げを通じ労働法学じたいはみずからをつかい、その基礎をかためてきたものの、組合運動の側の抵抗闘争は権力的抑圧に抗しきれず、内部分裂はすすみ、ついにはレッド・ページでもつておさえこまれてしまします。

この歴史的経験は、権利闘争と労働法理論とのからまりをみる場合常にありかえられる必要があります。いかに法理がさきほこつても、それを支え活用する運動主体が崩壊したのでは法理を現実に貫徹できないというこの教訓を。

Ⅲ 第三期——総評の結成・発展と労法反対闘争・権利闘争の法理

第三期は、組合運動の再建と権利闘争の萌芽期ともいべき、昭和二六年ごろから昭和三〇年ごろまでの時期です。

前期においておさえこまれた組合運動の主導権をにぎったのがいわゆる民同幹部であり、その総結集が昭和二五年の総評の結成であったわけですが、この時期に公然化する再軍備政策・朝鮮戦争、そして日米単独講和の動きに抵抗し、たかまってきた平和擁護運動と結合しながら、かつまた朝鮮戦争特需でおしすすめられる労働強化・職場における無権利状態に触発され、総評のニワトリからアヒルへといわれる組合運動のたちなおり、戦闘化傾向があらわれ、その過程で再び権利闘争が再燃します。

それは、なによりも講和とともになう労働法の再編の試みにたいする労闘スト・破防法反対ストという形で具體化されますが、それを抑圧する法理として登場したのが政治スト違法論であり、それを批判する形で労働法学の主流は政治スト合法論を開き、権利闘争の再燃を全面的にバッカ・アップしました。もちろん、労働法改正案・破防法案、さらにはその後登場したスト規制法案などの法案批判の論陣をはり、かつまた反

対運動組織化のための講演活動などに参加しましたし、総評の権利闘争と労働法学者との密接なかかわりができたのはこの時期だったのではないか、と思います。

この時期の権利闘争は、このようないかく、この悪法反対闘争にとどまらず、前期においてうばわれた権利を再びうばいたのはこの時期だったのではないか、と思います。

① 統一協約闘争とスト禁止に対する闘争の展開と労働法理

その一つが、民間主要産業による統一協約闘争の組織化であり、それが労組法改正による無協約状態のなかで占領軍・政府・日経連の三位一体でおしすすめられた協約締結運動

を通じもちこまれたいわゆるアメリカ型協約の是正、とりわけ統一闘争にとつて障害になるがんじがらめの平和条項の撤廃・是正、第三者委任禁止条項の撤廃を志向するものでした。

いま一つは、官公労組、とりわけ公企体労組の全面・一律スト禁止体制にたいする自然発生的抵抗闘争の組織化です。スト権剥奪の口実の一昧を迫り、この時期の後半あたりから懲戒権論争がおこったことは周知のとおりですが、その代償措置とし

ての仲裁裁定の不履行にたいする抵制闘争として時間内くいこみの職場大会とか、休暇闘争などの「実力行使」が組織されました。それはまだ自覚的な形ではなかったにせよ、スト権奪回闘争の萌芽形態としての意義をになうものでした。

このような権利奪回闘争の組織化に対応し、労働法学は前者の統一協約闘争にかかわっては協約についての啓蒙活動とか、協約の実態調査などを試み、後者の「実力行使」にかかるについては順法闘争合法論の展開をもってバック・アップしました。

② 争議行為法論・懲戒権の吟味

そして、組合運動、とりわけ総評が生産性向上運動に反対すると同時に、春闘方式を軸にした産業別統一闘争の強化につとめ、あわせて弾圧に抵抗し、三池大争議を頂点に、ILO闘争をすすめ、かつ警職法改悪・安保反対の政治闘争に真正面から

の激発、とりわけ中小企業の組織化の終えんを契機としたデフレ政策下における生活防衛のための争議行為・争議の執行であり、労働法学が争議行為法論、特にピケット論にとりくんだのもこの時期です。なお、この時期における組合運動の再燃・激化に対応し、経営者が試みたのが懲戒処分の乱発ですが、そのことは労働法学に懲戒権の根拠についての再吟味を迫り、この時期の後半あたりから懲戒権論争がおこったことは周知のとおりですが、その代償措置とし

IV. 第四期——生産性向上運動・治安対策的労働政策の展開と労働法

第四期は、昭和三十年代の前半の時期です。この時期は、自立化した日本の独占資本がいっそうの国際競争力をつけるため大がかりな生産性向上運動をはじめ（昭和三十年の日本生産性本部の発足）、保守合同の結果生まれた自民党が「憲法改正」を公然とうちだし、とりわけ岸内閣によって治安対策的労働政策がおしすすめられた時期です。

そこで、組合運動、とりわけ総評が生産性向上運動に反対すると同時に、春闘方式を軸にした産業別統一闘争の強化につとめ、あわせて弾圧に抵抗し、三池大争議を頂点に、ILO闘争をすすめ、かつ警職法改悪・安保反対の政治闘争に真正面からとりくんだ時期でもあります。権利闘争の側面から看過できないのは、利闘争の後半から問題化しつつあったこのようなりくみです。

① ILO八七号条約批准闘争と公労法四条三項連憲論

その一は、すでに論議のあったILO八七号条約の批准闘争です。前期の後半から問題化しつつあったこのとではありますが、とりわけ昭和二

七年春闘における国鉄労組の闘い、翌年春闘における全通の闘いを契機に、公労法一七条違反を理由とする組合三役の解雇→被解雇三役の再選→公労法四条三項をたてにとての当局側の団交拒否という事態のなかで、公労法四条三項の撤廃要求が運動課題になり、その一環として ILO 八七号条約の批准闘争が組織されるわけです。かかる事態の中で労働法学は公労法四条三項違憲論の論陣をはると同時に、ILO 提訴にかかわっての直接的な協力を試みてきました。「ILO 学者」の誕生はまさにこの時期でもあつたわけです。

② 刑事弾圧と刑事免責論の展開

その二は、官公労組の休暇闘争などの「実力行使」にたいする刑事弾圧との闘いです。前期後半から組織されだした「実力行使」はこの期になつてさらにエスカレートします。前述の国労・全通の闘争もそうですが、昭和三三年の日教組の勤評反対闘争や全農林などの警職法改悪反対闘争がその代表例ですけれども、公労協関係労組の闘いにたいしては事業法上の刑罰規定などをたてに、また非現業公務員関係労組の闘いにたいしては「あおり」罪規定を援用して徹底的な刑事弾圧が試みられ、そ

れが実はその後の著名な裁判例の種にもなったことは周知の通りです。これらの刑事弾圧を契機に、公労法一七条違反の争議行為に刑事免責ありや、公務員法上の「あおり」罪規定を無限定的に適用できるか、が法律上の問題焦点になり、労働法学は前者の問題については刑事免責あたりとの論陣を、そして後者の問題については限定解釈論ないし違憲論でもつて対応し、それがその後裁判例に影響をおよぼしたことご存知のことくです。

③ 上部団体の団交権

その三は、この時期からとりくまれた春闘方式を軸にしての産業別統一闘争の強化の試みにたいする資本の側からの妨害との闘いです。その資本の側の妨害は、とりわけ上部団体との団交拒否という形をとり、それがまた不当労働行為事件として労働委員会に係属し、法律問題化したのもこの時期です。全鉱事件・合化労連事件に関する中労委命令がその代表例ですが、それらを契機に労働法学は上部団体の団体交渉権問題にとりくみました。

④ 職場闘争の防衛

その四是、産業別統一闘争の強化で、政治的には新安保体制強化の年ごろから昭和四〇年ごろまでの時期で、政治的には新安保体制強化の路線、経済的には高度経済成長政策を基軸に労働政策が展開された時期です。未曾有のもりあがりをみせた安保闘争で危機感をいだかされた支配層は、岸内閣に代わり池田内閣を登場させますが、池田内閣は弾圧一本槍の対応にかえ所得倍増論、社会保障の拡充などのアメの政策を表看板にうちだしながら、しかし実はしらずしらずのうちに労働組合を体制内に封じこめ、高度経済成長政策を軸に産業の再編・合理化をおしすすめるといふ政策をその基調にすえ、それにそつて個別資本の労働組合対策・労務管理も多角的かつ巧妙さを加えるにいたします。

その一は、組合まるがかえ政策の推進です。従前の組織攻撃が直さない形の分裂攻撃を基軸にしていたのにたいし、この時期にあつては「戦略的にはまるがかえ、戦術的には分裂」といわれるような組合まるがかえを基本においた多角的な組織攻撃の方策をとるにいたします。

V 第五期——分裂攻撃・組合丸がかえ策との対決

第五期は、安保闘争後の昭和三六年ごろから昭和四〇年ごろまでの時期で、政治的には新安保体制強化の体制の確立、(2)社内報、従業員研修などを通じての思想攻撃、(3)人事異動を通じての組合まるがかえの布石、(4)労使慣行の一方的破棄を通じ

ての組合活動の規制、(5)職場交渉の排斥・交渉ルールの厳格化、交渉事項の制限などを通じての団交規制、そしてそれらの諸方策をもってもまるがかえに失敗したばあいの、(6)大がかりな分裂攻撃がそれです。すくなくとも闘う姿勢を堅持する労働組合であるかぎり、例外なくこれらの組織攻撃の洗礼を余儀なくされたといつよいし、それだけに組織攻撃との闘いがこの時期における最大の権利闘争の課題になり、それに対応し不当労働行為の法理の構築が労働法学の理論課題になりました。そして、それなりに組織攻撃との闘いの法理を提供してきたといつてよいでしょう。

その二は、上述のような組織攻撃の地ならしをふまえての、(1)労働時間管理のしめつけ、(2)労働密度の増大化、(3)賃金体系の合理化、(4)諸休暇取得の規制、(5)出向・配転・結婚退職・若年定年制の導入、退職勧奨といった人べらしなどの『合理化』の推進であり、それらの労働条件きり下げとの闘いもまた、この時期における避けてとおれない権利闘争の課題であります。

その三は、労働組合の公害問題による公害源摘発闘争にも関連する昭和四七年ごろまでの時期で、高度経済成長政策の矛盾が露呈しだし、また労働戦線の再編が問題になった時期であるし、また一九七〇年の安保の再検討期を前に政治活動抑圧の攻撃がエスカレートした時期でもあります。

前期からの高度経済成長政策を基軸とした産業再編・合理化の強行は、一つには労働災害・職業病の激増という形で、いま一つには公害の社会問題化という形で、その矛盾を露呈するにいたりますが、後者の問題については労働組合のとりくみのたちおくれが非難的的にさえなりました。

それは、前期以来おしすすめられた組織攻撃を通じてにまるがかけられた労働組合のなかで戦闘的組合運動の芽をいかに育てるかという実践的関心にうらづけられた労働法学の問題とりくみであつたといつてもよいでしょう。そして、その延長線上の問題として、労働組合の統制機能の限界、それとのかかわりでの協約自治の限界問題が労働法学の理論的関心をひきました。

いま一つ、いやむしろこの時期における最大の権利闘争の問題焦点だったのが、スト権奪還闘争であることはいうまでもありません。長年の抗期を前にひかえての政治活動抑圧政策との闘いにおけるせめてもの抵抗の法的武器が労働基準法であつただけに、労働法学の関心も労働基準法論にむき、それなりの抵抗の法的武器を組合運動に提供してきたといつてよいでしょう。

VII 第六期——高度経済成長政策の矛盾の露呈と労働法

第六期は、昭和四一年あたりから昭和四七年ごろまでの時期で、高度経済成長政策の矛盾が露呈しだし、また労働戦線の『右翼的再編』の試みにかかわって、また労働組合の右傾化・官僚化傾向との関連で、組合内における少数組合員の権利問題が学界の関心をひいたのもこの時期であります。

それは、前期以来おしすすめられてきた組織攻撃を通じてにまるがかかけられた労働組合のなかで戦闘的組合運動の芽をいかに育てるかといつてもよいでしょう。そして、その延長線上の問題として、労働組合の統制機能の限界、それとのかかわりでの協約自治の限界問題が労働法学の理論的関心をひきました。

いま一つ、いやむしろこの時期における最大の権利闘争の問題焦点だったのが、スト権奪還闘争であることはいうまでもありません。長年の抗期からといつてよいし、その契機の一いつともなったのが、昭和四一年一〇月二六日の最高裁・全通中郵判決以来の裁判例の前進であり、その判

例理論の一層の前進をバックアップするためのスト・権論のほり下げがこの時期における労働法学の主要な課題にもなり、多くの研究発表が試みられたことは周知のとおりです。

Ⅶ 第七期——高度経済成長政策の破たんと権利闘争・労働法

第七期は、昭和四八年ごろから今日までの段階で、高度経済成長政策が完全に破たんし、自民党の低落傾向が顕在化すると同時に、革新陣営内の「競闘」が激化し、それが労働組合にも反映するという複雑な動向のなかで、反面、複数組合併存下における組合間差別撤廃闘争、親会社の責任追及闘争、スト・権奪還闘争などがあらたな展開をみせた時期です。

この時期における権利闘争、労働法学の課題は実に多面的ですけれども、その主要なものをあげると次のとおりです。

① 政党支持問題・統制処分の可否

その一つは、前述の革新陣営内の「競闘」の激化の反映として、労働組合の特定政党支持問題を契機とした組織動搖・分裂さえ現出するなかで、労働法学は好むと否とを問わず特定政党支持決議、そして統制処分の法的拘束力いかんの問題に理論的

対決を余儀なくされました。

② 複数組合併存と少數組合の権利擁護

その二は、複数組合併存下における組合間差別撤廃闘争の前進です。

従前は、いったん分裂すれば第一組合は少數組合化し、ついには先細りしてしまったのが常態であったのが、少數化した第一組合の反撃が組合間差別摘発・撤廃要求闘争を軸に展開され、かなりの成果をあげてきました。

反面、資本の側の第一組合対策も妥結月払方式、さし違え条件の提示による第二組合との協約締結・第一組合との協約締結拒否を通じての組合間差別といった具合に巧妙をきわめるなかで、複数組合併存下における組合間差別とその不当労働行為の成否の判断基準の解明が労働法学の理論課題になってきたのもこの時期です。

③ 経営形態の変化・親子会社問題

と使用者概念の拡大

その三は、中小・下請企業関係労組による親会社にたいする団交要求、親会社の不当労働行為責任追及などの闘争が全国金属などで組織され、一定の成果をあげてきたことでもあります。それは、もちろん「使用者」概念がいま労働法学にさしまって間わ

いてもその法理論的裏づけが理論課題になり、それなりのとりくみを試みてきていることも周知のとおりです。

④ スト・権回復闘争とその原理論の構築

その四是、なんといってもこの時期における権利闘争のハイライトをなすスト・権奪還闘争の質的転化です。これは前述した抵抗から反撃の過程をふまえ、いよいよ立法的解決を要求する決戦段階にはいってきたところに特徴があり、それだけに労働法学の理論関心はスト・権問題解決の立法論議に移り、むしろ組合運動のとりくみに先行し立法構想提示の必要性と立法的解決にあたっての値切れない基本原則の提示に理論的努力をはらつてきました。

それは、スト・権問題の原点を明確にすると同時に、人権回復の視点から値切れない一線を確定するものであり、政策的サジ加減でその場をとらへ、一定の成果をあげてきたことでもあります。それは、もちろん「使用者」概念がいま労働法学にさしまって間わ

れている理論課題でもあるわけです。

中山 戦後の権利闘争の流れとそのなかでの労働法学の役割についての粗井さんの総括的であり、かつ詳細な分析によつて、問題のほぼ全容が明らかにされたように思います。

これだけぶ厚い背景のなかで形成され、展開してきた労働法学の位置づけや評価が、単純な「進歩的」かどうかの論では歯がたたないことも明らかにえましょう。経済学の側の一部から、どうしてあんな軽率な批判が「科学」の名をかりながらでてくるのか、むしろ不思議に思われてきます。

2 日本的労使関係・企業別組合と労働法学

中山 今日までの権利闘争の展開とこれに対する労働法学の取組みの全容をみながら、ここでとくに、民間部門の労働者の権利闘争と労働法学の役割といふことで問題とされるべきこと、あるいは課題といったことをついて少し意見を出していただけたらと思います。本多先生いかがでしょうか。

▽ 権利意識の高揚の反面、『企業意識』の牢固さも——これにどう取組むか

本多 民間の場合もやはり、権利意識をどこまで根づかせるかということが、権利闘争論のいちばん大きな課題であつたし、労働法学がその面で大きな役割を果してきただることは、客観的に明らかだと思うのです。

労働行為という制度を媒介として、団結権あるいは労働基本権の意識が、労働者の中に定着してきているとか争議権論などによって、権利意識が非常に高まってきたという面もあるし、労働基準法上のもうもの権利や労働契約の面で唱えられてきた種々の法律論が、権利意識の高揚に役立ってきたことも確かです。

日本では、労働組合に限らず一般に『法律万能主義』のような考え方があるのですから「法的にはいつたいどういうふうに考えられているのか」ということを、労使双方とも問題にしてくる。これが、労働法学に対する関心を運動の側也非常に強

く持つてきた一つの原因ではないかと思います。

ただ、一方で権利意識が高まってきている反面、労働者の『企業意識』とか『企業帰属意識』と一般によばれている、これと対立するような意識が根強いことも無視できません。この企業意識の根源は、日本人の集団主義的なものの見方、考え方、個人主義的でない集団主義的思考というものにあって、それが企業内で増幅されていると私は思うのですが、いずれにせよこのような意識

が個人の自由の意識、あるいは権利意識というものの成長をはばむ大きな要因になっている。

とくに民間の大企業の労働者についてこの企業意識の根強さを感じるのですが、労働法学にとっては、その辺のところを掘り起こして、ほんとの意味で権利意識が定着していくようにするためにはいったいどうしたらしいのかという問題を取り組むことが、一つの重要な課題ではないかと思っているわけです。

中山 横井先生どうでしょう。

▽企業別組合オンリーの法理

という批判はあたらぬ

横井 戦後の労働法理論を考えて

いった場合に、見方によれば、企業別組合だけを前提とした法理論形成ではなかつたかという批判もあると

ILO闘争の担い手の公労協といふものを、雇用別組合というか、一つの産業別組合的なものとして考

えていいのか、いろいろ問題はあるかと思いますが、それが企業別の民間組合にはね返つて、産業別の組合にはね返つて、産業別組合といふ組合自身の問題が視野のうちに入ってくるだろうし、企業別組合といふ組合の団結活動を法理論としていかに形成していくか、そこに力点が置かれるのはあたりまえだろうと思うのです。

ただ、それだからといって企業別組合を前提とし、あるいはそれに執着しながら労働法理論が形成されたわけではない。産業別組織への脱皮という展望が多かれ少なかれあって、その上に立つて労働法理論形成がなされた。このことは、たとえば、企業別協約と上部団体の団交権、企業別協約と産業別統一闘争、団結権擁護理論としての不当労働行為理論、さらには日常的な組合活動理論にもはつきりあらわれているものでしょう。

なお、運動次元での産業別組織への脱皮との関係でひとことふれておきたいのは、ILO闘争というものがそれにたいして一つの触発的な役

割を持っていてあらうということです。

ILO闘争の担い手の公労協といふものを、雇用別組合というか、一つの産業別組合的なものとして考

かわるところがあるよう思いますが……。

▽「企業別組合の再検討」の論議の問題点

横井 いま問題としたこととちょっと逆の形で比例もあるようですが。すなわち、従来の主流的労働法理論に対しては、「それは、欧米における横断的組合を一つのいわばイデアルティップスとして描いて、それを善だとし、それを基準として企業別組合の是非を論じているのではないか」という批判です。図式的なそういう見方があることは、否定できないと思う。

企業別組合から産業別組織への脱皮というのは、私は必然的な傾向だと思いますけれど、現在ちょっと気がかりなのは、一部において台頭している企業別組合の見直しといふことです。今日では、欧米においても、一部企業別組合的なものが出現在してきて、それに一定のプラスの評価があたえられているようです。しかしながら、また横断的な組合の企業の場での機能にたいしても積極的な評価があたえられているようです。こうした動きに触発されてのものかどうかは知りませんが、わが国で

も一部では企業別組合の見直しが唱えられ、その組織形態の現状肯定が行なわれているようです。だが、企業別組合そのものが企業の場で持つている役割というものと、横断的組合が企業の場において持っている役割とは、同一には考えられないだろうと思います。企業の場における組合機能を重視するとしても、そこで組合活動にたいし、横断的、産業別別の見地からそれを組織的にコントロールすることができるところと、これが組織的に欠如しているところでは、とうてい同じようには考えていけないでしょう。

そここのところが、最近における「企業別組合の再検討」という声に

対してもっとも気がかりなところだし、もっとも問題のあるところではないかと思います。

片岡 話がちょっと横にそれるかも。

もしませんが、私の最近の印象では、イギリスの労働組合の傾向が非常に気になるのですね。

国家レベルではソーシャル・コン

ラクトを労働政府との間に交わして賃上げを自己抑制する。一方企業レベルでは、あれほどドイツ型の共同決定法とか経営組織法（経営参加）に反対してきたイギリスの労働

組合が、TUCみずからほぼ同じような型の経営参加を打ち出してきて構に統合され、また企業内部でも重要な支え手となっていくような傾向がみられる。結局はイギリスは体制の選択を迫られているといつていいのだと思うのですが、現体制のままでは落ち着くところがイギリスのようだと思う。それと問い合わせは同じです。それと問い合わせは同じです。みられるのはまず、日本の横断組合の発展方向自体問題であり、その上、体制内的というか、資本従属性が強い日本の企業別組合はいったいどうなるのだろうか。

沼田 組織論、運動論みたいになつてきたね。

片岡 つまり権利闘争は権力闘争の問題だ、それを意識しない眞の権利闘争はありえない、ということなんですけれど、そういうことと関連して民間の労使関係・組合運動について具体的にどういうふうなアプローチをするかが問題だらうと思います。こういう点からみると差し迫った問題があるのでないでしょか。

横井 それが労働法理論とどう結びつくかということが問題ですね。

沼田 労働法理論でかつて問題提起されたのは、「日本的特殊性」というものを法理論の中でどういう意味において反映するか、というこだと思う。それと問い合わせは同じですね。みられるのはまず、日本の特殊性を日本の組合の弱さと比べて、その弱さを法律論でカバーしてやらなきゃいけないんだという議論ですね。そういう考え方を持った人もいるではないし、そのことにも意味はあるのですよ。

ただ、それだけではなくて法の妥当の仕方ないし妥当構造といいますが、この問題と特殊性が絡んでくるのです。日本の特殊性ということを顧慮することが法理論的に要求されている、しかもその顧慮するしかたがまた法理論的に要求されたり、という構造を持って解釈論の中に反映するのだと思うのです。

だから、これも追随論を生み出す場面なんだけれど、これまで私にいわせると追随なんか少しもしていな学問論的要請からなんであつて、そんなことをいわれてもべとも思わない。

▽「日本の特殊性」と法の妥当ということ

沼田 労働法理論でかつて問題提

結局、その特殊性のとらえ方は、たとえば企業別組合が弱いという側面で、その中で助けてやらなきやならないということだけではなくて、こういう特殊構造自身が個人の意思を超えて出てきている、必然的・構造的なものであるという把握の仕方でしょう。そしてその構造的なものの中で努力して、これを民主化する、あるいは労働者階級の連帯というものを発展させていく。

たとえば職場闘争というものをみる場合、ヨーロッパのような超企業的組織を理想像だと考えて批判する。だがね、横断的組織がつねにいるものだとも単純にいえない、といふのは、問題はやはり民主的な組織としての形成でしょう。だからいかに横断組合でもボスが握っている組合では職場委員中心の山ねこストが起こることも避け難いし、そちらにむしろ労働運動の発展を期待しなきゃならんことだつてある。

だから形態論だけではいかんのですよ。民主化というものを踏まえて超企業的な階級連帯へどうもつていかといふことになると、やはり職場闘争の位置づけというのは相当大きい問題ですね。

その職場闘争の行なわれる場とい

うのは、まさに日本の労使関係の場ですからね。そうなるとその特殊な諸状況の中で何が必然的行動形態であるかということを考えざるを得ないし、それがやはり日本の労働運動の発展と法の正しい妥当の仕方を支えているんだ、ということを考える。その中でたとえばピケット論、あるいは生産管理論、あるいは座り込みスト、あるいは職場闘争の諸形態といものについていろいろな理論を構築する。これは何も組合運動に追随しているなんでものとはおよそ関係がないでしよう。

片岡 横井さんのいわれたのは、超越的批判をどう位置づけるかということだと思うのですが、「追随」にならないようにするために……。

沼田 それは不可欠の要素として労働法学の中に入っていますよ。だから、学問との関連はそういうかたちで提起されてくると思います。日本

本的特殊性というものをどう考えるかという問題としてね。よくものを見ない目には進歩的労働法学者の追隨のごとく見える現象もよく事柄を見ている目で見れば追隨ではない。まったく理論的な要請から、それまつたくべき位置づけをやりながらやつっているわけです。

労働組合の権利闘争

A5版 定価 2,500円

七〇年代に入り、経済的・政治的な諸矛盾は全面的になり、複雑多様な現象が労働者生活・労働運動に現出せられてきている。この歴史的現在を全体的にとらえるとともに、現下の権利闘争の理論的・実践的課題を究明した待望の書。

▽変動期の労働運動と権利
闘争 片岡 昇 沼田稻次郎

▽現代のストライキと権利
闘争 片岡 昇

▽官公労働組合の権利闘争
▽政治活動の自由と經營秩序
▽団交権保障の主体と権利
行使の正当性

▽労使関係の変動と労基法
▽労働時間短縮と権利闘争
▽合理化と人事闘争
▽公害闘争と労働者の権利
▽七〇年代安保体制と民主主義の危機の問題

島田信義
松岡三郎
本多淳亮
外尾健一
渡辺洋三

編

権利闘争講話
沼田稻次郎著

労働協約入門
片岡昇著

労働基準法入門
青木宗也著 300円

労働旬報社 東京都千代田区神田神保町3-17-18 協同第一ビル

スト権ストを契機とした労働法学批判をめぐつて

——経済学者の「労働法学批判」の意味するもの

中山 それではつぎに「労働法学に対する批判の意味するもの」に入ります。そのうちのプロレーバー批判と渡辺批判については、すでに今までの討論でほとんど全部カバーされたと思いますが、第三のスト権ストをめぐって経済学者の側から現われた新しい批判——内容的には新しくないでしきうが、一応新たに現われた批判として小宮論文、高梨論文について、報告で若干問題点の指摘がありました。

そこでこれから、その小宮批判、高梨批判の意味するものについて少し論議をしていただきたいと思います。

粗井　ストラクチャー問題にかかわっての
経済学者の労働法学説批判をみるば
あい、それがこの時期に登場してき
た背景というか、それを支えた条件

とする最高裁イズムも色あせてしまった。それに代わる理論的支柱がどうしても必要だつたし、労働法学説批判で巻き返す必要があつた。専門懇をつくったときからそれができてる。その期待にこたえ登場したのが小宮論文だつたと思ひます。

高梨論文のほうは小宮論文とは少し性格が違つて、スト権ストが現実的な成果を上げえなかつたところから一部組合幹部の中に、人権論の視点から価切れない一線をうちだす、

の分析がこの問題をみる場合大事だ
という気がします。その点、一つにはスト権問題についての自民党政
府の巻き返しがとりわけ「専門懇」發
足以來意識的に試みられてきている
が、その延長線上に小宮論文が登場
したという気がするし、現に小宮論
文が出たあと自民党内でそれを素材
にしての研究会がもたれてきている
という話もきます。

したがつて容易な妥協を批判する労働法学説にたいする、つきあいきれなさ。からのカゲロが現われてきて、いる、それと結び付いたかたちで出てきているのではないかという気がします。そういう意味では小宮論文と高梨論文とは、共通の理論的根っこをもちながらも、その動機なり問題意識には違った要素が介在しているような気がします。そのあたりの差異はつかんでおく必要があると思います。

△経済学者がする批判の特色と
その役割

糸井 ところで、小宮論文の基礎をなすものですが、すくなくとも次の三点は看過するわけにはいかないでしょう。

その第一は、これは小宮論文だけではなくてすべての経済学者のストラクチャリズム論議に共通しているのですが、労働法学批判に重点がおかれていることです。これの意味するものです。

が、それはほかでもなく人権論の視点からのスト・オーバーの排撃としての意味をもつてゐる。スト・オーバー体制を基本的には踏襲しながら、せいぜい部分的な解放でもつてお茶をにごそするものにとつてじやまになるのは、人権論の視点からのスト・オーバーだろうと思う。何故ならば、そこでは値切れない一線というものをうち出してきてはいるわけですからね。したがつてそれをあたかも教条的な青くさい書生論議かのようにたたくといふことが、問題をもっぱら政策的裁量に解消し、恣意的なサジ加減ですまそうとするものにとつては必要になつてきている。いわばスト・オーバー問題の原点の歪曲のための地ならしです。

をえないのだというムードが出てきていましたね。これに対する巻き返し——つまり、いかに国民の受ける不利益が深刻か、しかもいかに生存権の侵害であるか、非常にエスカレートさせて組合運動と国民とを対立させたとしているし、またそういう文は果たしているし、またそういうねらいがあったといつてもよいと思いますね。

第三には、公共部門の場合のストライキがいかにナンセンスかということを社会科学的分析の名をかたつて強調することにより、スト権回復がいかにも“有害無益”かのように描きだしていることです。

つまり、一つには、公共性を持つているんだからストライキをやれば國民の福祉——“福祉”ということばをわざわざ使っているところが非常にまやかしだと思うけれども——に致命的な影響を与える必然性を持っている。反面、いま一つには当局側には当事者能力がないのだからストライキは取引上の圧力たりえず何も解決できない。にもかかわらず国民にだけ迷惑をかけている。したがつて官當事業の場合にはスト権付与はナンセンスであるという発想になつてくるわけです。

▽高梨氏の「批判」の特色

中山 小宮論文は専門懇意見書と
本多 高梨論文（シリスト六〇四号）は、骨子だけいいますと、スト権をめぐる労働法学者の憲法論議がいかに不毛でしかも無益な努力であつたか、いたずらに問題をエスカレートさせるばかりで、建設的・具体的な政策提言の道を閉ざすものであつたか、ということを強調するわけです。そして結局、スト権問題については、憲法次元の法解釈から脱却せよとまでいっています。スト権についても専門懇意見書と同じように、それは団交の補完物だと認める立場にこの人は立っています。それで、当事者能力を強化せよ、団交関係を確立する以外に道はないんだ、ということを強調する。これがだいたいの骨子です。

ところで、私個人のことにつれておきますと、高田保馬教授の「貧者必勝」「民族耐乏論」の論理と私のスト権の論理の立て方が一緒だという批判を受けたわけです。つまり、低賃金と劣悪な労働条件が労働者の団結とストをひき起こしてきたという歴史的事実を書いたのに（朝日ジャーナル一九七五年一〇月二四日号）、その考え方が実は民族耐乏論論文を読んだ氏原教授の論文（同上一九七五年一月二九日号）、などを通観して感じることは、さきほど“プラグマティズム”ということばが出たのですが、私は、一種の機能主義といいますか、ファンクショナリズムの論法ではないかと思う。

ただでさえストは迷惑だという意識がある上に、それをもつともらしく社会科学的分析の名において理論化（？）してくれたのだから……。（笑）

そういう意味では、小宮論文は、本人の主觀的意図はともかく、客観的には悪質だし、現に専門懇意見書の理論的源泉にもなつており、好むと好まざるとを問わず、それとの理論的対決は避けるわけにはいかないでしょう。

2 機能主義的論法とその役割

本多 ところで高梨さんことはともかくとして、いま糸井さんも触れられたのですが、専門懇意見書、小宮論文（週刊東洋経済一九七五年一月一日号）、小宮・糸井両氏の

論文を読んだ氏原教授の論文（同上一九七五年一月二九日号）、など

みる限り、すでに克服された古色ぞうぜんたるものだが、それをめずらしくも経済学者が、しかも社会科学的分析のふれこみで試みたところに看過できない危険性が内包されていましたね。

・だから、素人眼では「いいところだ。だから、素人眼では「いいところだ。勞働法学の盲点を突いた」ということにもなりかねないわけだ。

この批判を見ながら感じたことは、労働法学者が認識している労働は、労働法学者が認識している労働とか独自の主張を開いているのかのかどうかねじ曲げられているわけです。この批判を見ながら感じたことは、労働問題を専門にやっている経済学者に理解されていません。そのことに対してむしろ驚いたわけです。

す。

これはどう考へても見当違ひだといわざるをえません。この部分に関することは、歴史的・客観的な事実を指摘したつもりですが、それが何

機能主義というのは、私の理解では、物事の実体とか本質それ自体を明らかにしないで、いろんな現象の結合とか関係とか連関の中で対象をとらえていく。つまり、もろもろの要素の相互関連とか相互作用の中から全体をとらえる、という方法論的な立場だと思うのですね。社会学の領域などで最近しきりに用いられている一つの手法です。

専門意見書はご承知のとおり、ストの国民生活への影響ということを過大に描くことによって、スト權否定の論拠にするわけです。小宮論文でもその点ではまったく同じで、ストの影響ということを強調しながら、きわめて限られた場面以外はスト權は認められないんだという結論を出してくる。

氏原教授も、スト權問題は、いかにすればストをなくし、国民の被害を少なくすることができるかという観点から出発しなければならないという前提に立ちまして、過度の法律主義を排除すべきだというふうに戒めているわけです。そして結局、労働基本権と国民の基本的人権との調和、あるいは独占的事業におけるパリックコントロールと公開の原則の具體化を探ることが問題解決の基

本だ、というふうに主張しておられる。

専門意見書や経済学者のこれらは論文に共通する点は、憲法に照らしてスト權の規範的な構造を論じることを避ける、というよりはむしろ、そういう論議を非難する。そして、もっぱらストライキのもたらす社会的作用とか、国民生活への影響という観点に主眼をおいてスト權問題を論じている。だから、その論議は政策的なものに終始しているわけです。

スト權問題には、政策的に判断しなければならない側面があることは否定できませんが、その政策論に入る前に、少なくとも労働者の基本権として憲法上保障されている以上

は、その保障の最小限のワクはどの範囲かということを確定しておく必要があるわけですね。それが憲法論であり労働基本権論です。

- ・政策論展開の前提として、だれもが守らなければならない共通のルールとか土俵を設ける。これが労働基本権論の任務であると思う。

ただ、遺憾ながらその辺の論議については、労働法学の内部でも、イゼオロギーの対立か現実認識の違いかわかりませんが、若干の対立があ

る。そこで、法律論に弱い経済学者などの目から見ますと、不毛で無益な論争だというように映るのかもしれません。

しかし、労働法学者は決して観念的な憲法解釈論を開拓してきたわけではありませんで、いうまでもないことですが、世界各国におけるスト權保障の歴史的意義や現実的意義とか、労働者および国民の権利意識の動きとか、そういうものを十分に見極めながら、スト權の規範的構造を論じてきました。そこまで、公共部門のストが社会的影響をどの程度持つかといふことも十分に配慮して、立法論を展開してきた。

こういう論法をとると、一見科学性を装うのですけれど、非常に主観的・恣意的な判断が横行しやすい。

問題の客観的な真相というものが隠されてしまう。あるいは事態の基本動向から目をそらしてしまう。そういう可能性がこのようない手法には必ずふくまれているのです。しかも、体制とか権力に対する根本的な批判の視点を欠いておりますから、どうしても現状肯定、体制追随という姿勢になりやすいわけです。

もちろん部分的には、現状からの改善を論じる場合もあるのですが、それは大ワクで現状を肯定した上で、その弥縫的な手直し論にとどまるのが通例だと思います。

他方、専門意見書とか、経済学者たちのとっている機能主義的な論

法ですが、これは重大な危険性がある。その方法論の中にふくまれていることを指摘しておきたい。というのは、この機能主義的な論法はその特徴として、事物の実体とか本質、この場合でいえばスト權自体の構造ですね、そういうものを明らかにしないで、もろもろの現象の相互連関とか相互作用、ここでいえばストの国民生活にもたらす影響とか社会的機能とかも、そういう面ばかりに注目して問題をとらえようとする。

て状況が大きく動こうとしている場合には、こういう論法はしばしば反動の役割を演じるのです。私はそういう批判を持つています：

3. “治安的対策”を改めさせような“太陽的理論”をつくれと――

片岡 そうした話を聞いています

と、労働学者への批判が出てくる、そういう現実的基盤がある点は重要ですね。「スト・ラクション」として、成績が得られなかつたといふことが理論の破綻を示すものだ、といったように受け止め方、またそれを一つの基盤にして一定の社会的影響力を拡大しようとするような動きですね。

糸井 運動に対して影響を与えるというよりも、指導層に対するムード的な影響というか、指導層が内心思っていることを代弁するというふうな側面があるような気がします。たとえば、組合側も合意した公審答申でも、スト・ラクション問題がもっぱら立法政策の問題であることを前提にしているでしょう。これでいけばうまくいったのを労働学者が筋論で

勇ましいことをいうものだから、自民党政府をしてかたいカラに閉じこめてしまつたのだ、というふうな、全く“非科学的短絡的”な結びつけをやるわけで、それが高梨論文の最後のことばになつたと思うのです。

労働学者は、つめたい風でなく自民党政府をしてマントをぬがせるにたる太陽のような理論をつくれ、と……。

りません。

ところが高梨論文ではそのような運動を媒介にしてこそ理論が生じるというあたりの自覚がないのですね。つまり経済学者、少なくとも

高梨氏と議論していると、理論で何でもものが片付くみたいな、変な思い上がりがありますね。

片岡 抑制を欠いているわけですね、逆に。(笑)

頑迷な自民党政府をしてスト・ラクション承認の方向でマントをみずからぬがせる太陽的理論といえ、事実上ストを抑圧しうるようながらめの条件つきスト・ラクション付与の立法構想を提示するか、そうでなければ労働組合が戦闘性を放棄して御用組合になる以外はない。御用組合になればい

つでも安心してスト・ラクションを返してくれますよ。そんなスト・ラクション回復なんてわが国の労働組合が積年追求してきたスト・ラクションの宿願とは縁もゆかりもないのはいうまでもありません。自民党政府のおめぐみでスト・ラクションを返してもらおうというのではない。不当にもうばわれたスト・ラクションを返せという

中が、そういう没イデオロギーを標榜しながら、実はイデオロギー的な役割をしているわけです。

片岡 没イデオロギーという理論は本来ありえないわけで、それを自

覚しないで主張するところに問題があるわけですね。先ほどらい申し上げているように、労働学者のほうはその点を明確にしているわけですよ。

糸井 スト・ラクション奪還を自分じしんの主体的課題としてでなく、野次馬的立場からの発言としか思えないですね。したがつてその発言は不誠実です。要するに労働学者の足を引っ張りさえすればよろしいということでしょうね。

▽どういう立場でものをいっているのか

糸井 そういう見解を主張する人は、自己の理論の持つ歴史的役割とか、客観的意義ということを自覚しているのですかね。

糸井 考えないからいえるのでしょうね。

片岡 それだったら先ほど横井さんがおっしゃったこととまったく同じ結果になる……。

糸井 自分の役割など考えない連

糸井 むしろ労働者の味方だと思っているのかもしれませんね。高梨さんは、季刊労働法の座談会の速記のなかで「自分たちだけが労働者の眞の味方で、おれの批判することはけしからんなどというが、これは科學者としてあるまじき態度だ」というふうに書き加えられたところをみるとね。しかし、批判されるのをべつに怖がつていいわけではなくて、批判するならもつと「労働法の勉強をしたうえにしろ」といっただ

けの話だ、と書き加えておいたのだけどね。（笑）

全然勉強しないで批判しているわけですよ。ムード的にたたいているわけです。だから、たとえば「ストライキ権を憲法二一条で論証しようとするのは苦しいががきである」というようなことをいう。憲法二一条が労働法学で問題にされているのは純粹の政治ストの法的評価の視角としてであって、スト権じたいの根拠としてではない。その問題構造さえ理解しないで労働法学を批判しているわけで、そのあたりの労働法学者批判を繰り広げる人たちの不誠実な態度というのは、度し難いですね。

度し難いけれども読む人からみれば、それがひとり歩きするから怖いんですよ。

4 体制側の動向をみよ

—全体主義に対する抵抗線はどこにあるのか

▽人権論の意味を考えよ

沼田 しかし世代の違いもあるかもしれないよ。戦後改革は遠くなりにけりという感じですよ。

大原社研の創立五〇周年だったか祝賀会に出ましてね、その時に加藤

勘十氏と西尾末広氏がきたんです。

西尾末広氏は、その次に立って、情勢に適応してあくまでも組織を守つたのであっておれたちのやつたことは正しい、という。

西尾末広氏は、その次に立つて、

憲法論のもつ政治的意義を過小評価するのは、全体的把握がないということですよ。全体的把握がないということとは、一面的であって科学的真理ではない。全体構造の把握の中でイデオロギーの持つ重要性というものは、歴史的にみたって明らかのことでしょう。

その点、近いところをみたって、七四春闘が三〇%の賃上げをとれど、七五春闘が一〇%かに抑え込まれた。これは労働陣営が、相手のイデオロギー操作に負けてしまったからですよ。賃金決定の場での交渉力量の問題ではない。七四春闘のときは資本悪というものが石油ショック以来非常に頭著に現われて、財界が危機感を抱いたでしょう。売り惜しみ・買いだめとか何とかでワーッと突き上げられてきたあの問題の中で春闘が組まれ、かなりの賃上げができるのですからね。福田が狂乱イ

トが媒介になったかもしれないけれど、それはご存知のように石油ショック以来の顕著な傾向です。スタグフレーション下での全体主義的傾向というのは……。そういうときに、そんな末梢的な技術論でスト権回復が実現するわけはないですよ。

そのつぎに私があいさつしましてね。ご承知のように大原社研が旬報から出した『太平洋戦争下の労働運動』という本がありますね。あの本には総同盟の解体の弁が出ています。われわれはこれくらい反共運動に協力してきたのに、そして産業報国会にも参加してやったのに、どうしてつぶすんですかという泣き言の宣言です。そして総同盟が解散したわけです。私はそのことにふれて、総同盟が解散するにしてもせめて

「あんなみつともないことだけは書いてもらわなければよかつたのに」と西尾氏に皮肉をいったのです。

いまは産業報国会を作れる時代ではないけれども、全体からみるとそことにスト権ストあたりから保守政党がファシズム化の方向に行きつつあ

ンフレだといわざるをえず、また政治理想もやりませんなんて土光がいり出す。田中金脈問題がちらほらすくに自分らは闘わなかつた、何かそれに乗つていくことによつてやれるんじやないかと考えたのは間違いであつた」というのですね。

勘十氏と西尾末広氏がきたんです。トが媒介になったかもしれないけれど、それはご存知のように石油ショック以来の顕著な傾向です。スタグフレーション下での全体主義的傾向というのは……。そういうときに、そんな末梢的な技術論でスト権回復が実現するわけはないですよ。

憲法論のもつ政治的意義を過小評価するのは、全体的把握がないということですよ。全体的把握がないということとは、一面的であって科学的真理ではない。全体構造の把握の中でイデオロギーの持つ重要性というものは、歴史的にみたって明らかのことでしょう。

その点、近いところをみたって、七四春闘が三〇%の賃上げをとれど、七五春闘が一〇%かに抑え込まれた。これは労働陣営が、相手のイデオロギー操作に負けてしまったからですよ。賃金決定の場での交渉力量の問題ではない。七四春闘のときは資本悪というものが石油ショック以来非常に頭著に現われて、財界が危機感を抱いたでしょう。売り惜しみ・買いだめとか何とかでワーッと突き上げられてきたあの問題の中で春闘が組まれ、かなりの賃上げができるのですからね。福田が狂乱イ

▽ストラトを基本権として承認するこ
とは民主主義自体の原理的要請

沼田 それから、大事なことは民主主義の基本原理というものをあくまで守るということです。ストラトは完全な敗北ですよ。いま体制の向かいにいる方向というのを考えると、いう問題でも、本多教授が『朝日ジャーナル』に「民主主義を守つていく上にもストラトを与えることが必要である」と書いたのに対して「暴言とも思える見解」であるという批判があった。そうだが、これは少しも暴言なんかじゃない。マルクスの学者がそれを暴言だと感じるようになつたところに問題がある。

そしてもう一つ大事なことは、ストラトを承認することは民主主義防衛の手段という側面だけではないといふこと、民主主義原理そのものであるということをもっと強調してもらわないといかんと思う。

ストラトを承認した上で、公共部門での必要な制限をめぐつて政・労間でバーゲンが行なわれる。これはあつたつていのいのです。そんなことは少しも労働法学者の否定するところではありません。ただ、ストライキ権を基本権として承認すること、これは民主主義自体の原理的要請だから重要視するんですよ。官公労は

もストラトを基本的なものとして認めることが民主主義原理そのものなのです。

それを無視してしまうということ

は、政治的イデオロギー闘争の中で完全な敗北ですよ。いま体制の向かいにいる方向というのを考えると、これに対するいちばん大きな歯止めを逃がすことになる。その民主主義的な基本原理になるものを、労働法学者は支えているし、多くの労働者がそれを支えているわけです。だからストラトが打ち抜かれたわけでしょう。

あのストライキがどうして打ち抜かれたか考えてみると、労働法学者のアシテーションだけではある運動ができると思っていてね。それほど非科学的認識をやっておいて何をいうか、ということです。そのこと自体、論者の主観性・一面性をいかんなく暴露しているのではないか。

労働法学者の単なるアシテーションでできるものではない。民主主義は、人格性の自覚が組合員大衆のなかに出できている、これが、あのストライキをやつてのけたのです。その理論的構成を労働法学者がやってい

全然認識しないで何が「科学的」ですか。

▽巨視的たれ

沼田 イデオロギー批判として反動的であるか、進歩的であるかについては、本多・鈴井ご両人の批判におまかせしたいと思いますけれど、内在的に見てもその論理というのは、歴史的・社会的運動法則に対する科学的認識を欠落していないかね。ある部分的な面におけるファンクションだけしかみていない。

そういうふうな文章を書く人というのは歴史というものを自分で考へているのかしらね。自分をうたかたのときものと考えておられるなら別としてね。(笑)

もし自分の発言にいくらかの重みを考えておられるのであれば、もう少し巨視的に考えてみた方がいいと思うよ。

日本の民主主義を守るか、守らんかという時期の問題に際して、そのように視野の狭いことでやつていたのはとてもダメだと思います。また一部の「ダラ幹」はしらず、多くの労働者はそれでは納得できませんよ。大衆というのは事の本質に対しても鋭敏に感じ取るものですね。労働

法学者の議論が抽象的だとは労働者自身は受け取っていない。この事実をどう考えるのか。

そこを見逃しておいて「進歩的」労働法学者を「批判」——カッコ付きたがね——するというのは、何か知らん妙なあせりをすら彼らに感じるね。何をあせつているのかね。

▽唯物史観とは何であるか

片岡 これは他の学問の領域に対する不満なのですが、経済学者相互の間でどうして論議がなされないのかという気がするのです。ホコ先が労働法に向かっているというのは……。

沼田 経済学者と言でいうけどね、ファシズムへの途を体験した達識の大河内さんとか向坂さんと話をすればそんなことはいわないと思いますが。自分の学問と思想とに泰然たる自信を持つ学者は、他の専門家の学問・思想・行動などについて深く読みますからね。

片岡 私がいうのは、いわゆる進歩的法律学者と、それに同調的な経済学者の間にも発想の違いがあるよう思われるということです。

沼田 そういうわんと近代経済学の強い流れのある経済学界では「科学

ね。が、ほんとうはおかしいと思ひます

労働法学者のいうことは太平洋の向こうでいうことではないから、目の前につきつけられた真実であるから、政府が拒絶反応をおこすのでしよう。つまり体制側では「マルクス」経済学者よりもイデオロギーの政治経済的機能をより深く知っているのですよ、直観的に。それだけに労働法学者が憲法＝民主主義の基調の確立を強調すると、権力側には非常に耳障りなんでしょうね。

ところが、マルクス経済学者、資本論を基本にしている学者が、政府機関では大いに使われるわけです。六法全書を基本にしている人間が権力側からじやまになってしまふがなあという、このことをいつたいどう考えるべきものかね。

唯物史観というのはご承知のとおり、初期マルクス以来はじめからきわめて主体的な問題発想で出ているのですね。ヘーゲルの「バッカスの夜に踊る者がすべて理性の狡智、神の攝理に踊らされている」という観念論とも唯物史観は違う。バッカスの夜に踊る個人とか、超越的な理性の遍歴、馬上の世界精神などの美しい

観念ではなくて、まさにその中で躍り——生産も闘争も——ながら社会を変えていく現実的な歴史的主体の物質的生産活動とそれが生み出し相互に浸透する思想や意識——イデオロギーだが、それを根底にとらえていく。そのところに唯物弁証法の本義があるのであって、そういう観点を捨てて、ただ仮説の理論としてのみマルクス資本論を使つて、そして「この現象ではこうなります」というだけをもつてマルクス経済学者はカッコづきのマルクス経済学者であると私は思います。

そしてその知識を使つているものは誰か、自民党政府である。政府の諮問機関において、いろいろ議論するが、結局は現在の独占の必要というものに隸属するのではないか。労働法学者は決して資本主義社会の革命論をやつてはいませんよ。人権論で革命論をやろうと思ってはいませんからね。だが、資本主義社会というものの自体の中においても可能なかぎり人民のための人間的生活の豊富化を前提において、政府に反対してもなお、かかる状況を実現していかなければなりません。だが、そのためにどうすればいいのか、そこにはまだ学問

的にいをばかかる立場の眞理性の自覚から、やつてゐるわけですね。そういう立場からは、現在の独占の必要としているものに隸属することが具体的であつて、それが科学的であるなんていふのは、潜越至極といわざるをえない。公制審答申にもガッカリさせられたが、今度の専門委懇談会の見解にいたつては、大真面目に論評批判を書く氣も起こらない。

年を取つたから少し気が短くなつてゐるところもあるんだけれど(笑)ぼくが生きているうちにスト・権が返るか返らんか、専門懇意見書などひきのばされていたんじやね。

日本の民主主義自体が問題になつてゐる時期に、あの人たちはやつぱり戦前を知らない人たちで世代の違ひというか、あるいは戦前を知つてゐる人たちでもあの軍閥体制の中で何の抵抗も感じなかつた人たち、権力が替わればそれにいつでもついていけるという考え方の人たち、そうではないと、ああいう安易な政府への追従答申は書けるものじやないと思ふけどね。

5 “利害対立の調整”と
いう考え方は何にウエ
イトを置くものか

——「批判者」の公共部門のスト観

片岡 私がいちばん気になつたのは、小宮さんが社会科学の性格といふことを強調されていることです。それだけに、利害調整論という立場で立論されていることは非常に問題だと思いますね。

横井 私も高梨論文と小宮論文を読んだのですけれども、二つの論文でいちばん感じたのは、その基調にあるのは「何とかしてストライキさえなくすればいいじゃないか」ということでしょう。そうなつてくると、いったい利害対立の調整ということが小宮、高梨お一人の考えたようになされたとして、それがどういう意味を持ってくるのか、そこを考えなきゃいかんのではないか。場合によつてはお二人の考えておられる利害対立の調整というものが、かえつて利害対立を拡大再生産していくことになりはしないか。

その問題を抜きにして利害対立の調整を考えしていくという発想自体、とうてい私には受け入れられない。

5 "利害対立の調整" と

——「批判者」の公共部門のストーカー

それともう一つ。高梨さんの場合は条件付きでスト・トを認めようといふことなのでしょうけれど、利害対立の調整、紛争の調整がただちに争議行為の制限に結び付くと考えているのではないでしょうか。理論的には兩者は別個の問題であつて、当然には結びつかない。現在、一般的にとくに三公社五現業の紛争の調整は論理必然的に争議行為の制限をもたらすものであるとの考え方があるのではないか。しかし、その場合でも基本的には争議権の解放、争議行為の自由を認めた上でしか、紛争の調整とか、利害対立の調整は問題とならないでしよう。

本多 私も実はそのことを感じました。これら経済学者の論文の共通性は、公共部門におけるストライキは“悪”だという発想なのです。“絶対悪”という考え方の人もあれば“必要悪”というか、ちょっとニュアンスの違う人もあるけれど、とにかく“悪”だから抑え込まなければならぬ、その抑え込む方法をどうすればいいか、という発想で終始しています。

そのところで、われわれが公共部門のストをどう見ているかと自分で振り返ってみましたらね、もちろん

ん悪だという意識はありませんし、民主主義の社会においては必然的なものだという認識ですね。“善”だとはいわないけれど、そういう認識みたいなものがありますね。労働法学者とこれらの経済学者との間に

は、公共部門のストに対する意識とか評価の違い、それがどうも出発点にあるのではないかという気がするのですがね。

横井

国民経済の運行さえ確保さ

れればよろしいという発想、そのこと自体がどういうことを現在において意味するかという問いかけ、それがないということですね。

本多

氏原さんの場合は、「いか

にしてストを抑えるか」ということが問題の出発点だ」とはつきりいっていわゆる「無益である」という発想と同時に「無益である」という発想が非常に強いと思う。つまり、機能主義的に見て、公共部門でのストライキというのはほとんど機能しない。機能しないにもかかわらず国民生活に害悪だけを与える。だからこれは禁止すべきである、という論理ですね。

だから、公共部門におけるストライキというのはいったいどういう機能論的につけて彼らが見落としている側面に何があるのか、ということも論点になりますね。

片岡

法律学者に対しては、経済

学者からいうと、何か情念論ばかり説いてムードばかりあおつていると

ね。

粗井 しかし、いま高梨氏がいつている政策的な、たとえば当事者能

力の問題にしても、むしろ社会政策学の大きな課題でしょう。自分らがやらないで、やらないことのしつべ返しを、労働法学批判という形にストライキが打てない日本の組合がストライキの問題で八日間もストライキを打ち抜いたのか。これはまぎれもない現実です。どうしてそれを科学的分析にもとづいてアプローチしないでしようか。

横井

高梨論文ではそれが強い

ね。

中山

本多さんは一連の批判には

「公共部門のストライキは悪である」という発想があるというふうにいわれたけれど、悪であるという発想と同時に「無益である」という発想が非常に強いと思う。つまり、機

能主義的に見て、公共部門でのストライキというのはほとんど機能しない。機能しないにもかかわらず国民生活に害悪だけを与える。だからこれは禁止すべきである、という論理ですね。

だから

公共部門におけるストラ

イキというのはいったいどういうアンクションを果たすのか、彼らの機能論的につけて彼らが見落としている側面に何があるのか、というこ

とも

論点になりますね。

中山

その発想が、ストライキそ

のものを計算するときに、やはりソロバンで計算しているわけでしょ。相手側に当事者能力がなければなんばやつたって一文も出ないじゃ

ないか、最初から出ないことがわかっているのに何でストライキをやるか、ということでしょうね。

片岡

八日間もの大きなストライ

キをやって、それが労働法学者がア

片岡 経済学というものはもつとも社会科学的な学問であると思うのだけれど、どうして貨上げで長期のストライキが打てない日本の組合がストライキの問題で八日間もストライキを打ち抜いたのか。これはまぎれもない現実です。どうしてそれを科学的分析にもとづいてアプローチしないのでしょうか。

労働法律句報

6 何が分歧となるのか

じつだからだなんて、そんなことはとうていありえない……。

沼田 ぼくは光榮に存するんだがね。ぼくがアシタから八日間のストライキが実現できたのだったら、こんなうれしいことはない。（笑）ロッキード問題以上だよ、また

く……。そういうばかりかげたことをよくもいうと思つてね。やっぱりソロ

バンはじきかね。人間はシャバで生きいくのだから損な道ばかり通らんでもいいんだよね。

片岡 その人たちがファシズムの時代を生きたか、生きなかつたか知

りませんが、やっぱりどう生きたかが問題ですね。

沼田 そうですね。だが、ずっと長期的ながめみて、どっちがうまく生きたのかわからんよ。塞翁が馬だよ。（笑）

りませんが、やつぱりどう生きたかが問題ですね。

労働者団結と「自由の原理」——今後の一課題

中山 では、最後になりますが、

さきほどの沼田先生の発言の中になりましたように、戦後の民主化の過程で、いわば唯一最大の行動部隊として存在していた労働者団結が、現在の事態になつてくるとその労働者団結自身の任務が非常に多様化する

1 「からの自由」ではなく「への自由」こそ今日的課題

——自由の原理の実現視角

片岡 沼田先生にちょっとお伺いしたいのですが、一口に日本では市民的自由の思想とか原理とか、そういうものの確立が十分でなかつた、さ

なりえないような状況になつているのではないか。これを非常に危険化している、私も同感なのですが……。

そういう点と関連して、いったい自由を日本の現実、とりわけ労働者団結においてどう具体化していくのか。これをわれわれのイメージとしてとらえたら、まず何が問題になるだろうか、ということです……。

沼田 いまの問題ですが、今日の傾向は三派系の運動の中にみられるものだけれど、自由を既存の諸制度、諸団体から遠心的に見出すのです。たとえば「労働組合からの自由」、「共産党からの自由」、「社会党からの自由」というふうにね。

たしかにこれは、自由の一側面を意味することは否定できないけれども、現代のこの国家独立資本主義の局面というか、国際的に先進工業国がそうですが、こういうなかでの自由をどう形成するかという問題は、やはり社会的・歴史的主体というものの中への自由といいますか、その中での自由がほんとうに確保されいくことによって、真の自由が確保せられると思うのです。つまり、組織からの自由ではなくて組織への自由ですね。その意味で、私は団結と運動との主体的参加は自由にとって不可欠だと思つていて、さらに体制への参加も必要だと思う。

ただその参加のしかたですが、資本のイニシアティブの下で参加してしまったのではダメでしょう。自分たちの陣営形成という問題を抜きにしては、参加という問題は変革的契机をもたない。自己陣営の中での自由な討論なり自由な意見なりというものを媒介として参加していく、というかたちにならなければならぬ。そこの中ではほんとうの自由ができるのではないか。

そういう状況の中で労働法学は、今日どんな問題に当面しているか、という問題に入つていきたいと思います。

沼田 いまだにそれを非常に端的に受け止められている。本来その自由の確立を実践すべき歴史的主体であるべき労働組合の組織が企業別に閉塞されて、十分に権利意識の担い手に

今日、「人間の尊厳」という問題を掲げて、これを革新陣営は旗とせよ、と強調しているのは、結局、陣

営再形成と不可分に考えられるわけです。そういうところでの自由といふものが最高度に確保されていくと、いうことをやつしていくなかで、はじめて人間の尊厳というものを社会的な価値たらしめうる。

それは組合というスケールだけで、もしくまいと思つてはいますが、むしろそれを超えていくかもしれないけれど、とにかく「からの自由」ではなくて「への自由」というのが今日出てくる課題ではないだらうか、と、いうふうに考へています。

2 “自由の原理”と “平等の原理”

——両者はどう関連するか・また、人間の尊厳・論の骨頂はどうあるのか

本多 それに関連して素朴な質問をさせていただきますが、民主主義の理念は一般に自由と平等ということがありますね。その“平等”という点についての日本人の感覚は、非常に鋭敏だと思うのです。たとえば、差別に対しては鋭く反発する。

ところが“自由”についての反応がどうも弱いという気がしてしようがない。たとえば、沼田先生や松井

さんはストライキの自由とか、個人としての尊厳とか自由とかをしきりにおつしやる。私自身もそういうことは書いたことがあるのですが、これはイデオロギーとして主張しているのだと先ほどはおつしやった。それはそれでよくわかるのですが、しかし、これは現実には労働者の意識の中を素通りしていく危険性が相当にあるのではないか。

というのは、日本人の中に、個人的な権利意識が乏しくて、集団の中のものを考へると、いう発想が強く、それが企業意識というようななかたちをとりつつ、労働者の行動が日常生活の利益と絡めて強く縛られる要因になつて、ということから、類推することなのです。

企業意識のもう一つ前に、「他人が気になる」「みんなと一緒に」というような集団主義的なものの考え方が日本人の中に根強く巢くつてい。これは社会学などの領域でもすでに分析されていることらしい。また、日本社会の家族的構成」という見方と関係のあることです。そういう歴史的な、したがつて現実的な性格というものをもっと掘り下げてとらえていくべきではないか。西欧的

権利意識は個人主義思想からきていたわけですが、これを単純に受けうりしないで、日本的なものの考え方との対応の中で労働者の権利意識の問題を再検討すべきではないかと思います。

沼田 私は、ヨーロッパ諸国だって、そう簡単に個人主義が浸透しているとばかりは思つていません。やっぱり“マス”としての個人というものはただに日本だけではないと思っています。

たとえば二〇世紀の初頭、ドイツでヒットラーがああやつて出てくるでしょう。あれはもう完全にカリスマですよ。ある意味ではヨーロッパの人ほうがかえつて日本人以上にカリスマに引っかかりやすいところもある。ヒットラーのドイツじやなくとも、そこが庶民というものなんだろが、『マス』の中に入っていく

勤労大衆を全部マスとして把握して全体主義的にインテグレートしていった、これとの対決は、一べん個人がそれ自体としての価値といふのを強調することを媒介としなければイデオロギーにならないのです。

しかし、それは、単に個人の抽象的自由だけではやっぱりいけないのであって、やはり具体的自由として社会的人間というものをとらえる必要が

う。そうなつていくと政府のイデオロギー操作にずっと持つていかれてします。

これに歯止めをするのに個と全との関係という問題がある。それはち

ょうどフランスのレジスタンスみたいな発想ですね。あれは個に徹することによって団結するよりしかたなかつたということですね。そのレジスタンスのような体験が日本にはないわけでしょう。だからそこを強調しています。

うかと考えて、人間の尊嚴をもち出しました。第二次大戦後の世界思想であり、日本でもそれをうけ入れられる

社会的基盤もできそうなのでね。こ

れは単に抽象的自由ではないしょ

う。啓蒙期にかえつたわけではない

から。具体的な内容は、『反ファシズム』ということですね。

勤労大衆を全部マスとして把握し

て、その傾向は、西欧より強いかも知れません。しかしそうでなくとも一般的にマスとしてとらえられてしま

あるということです。

社会的人間というものを現実的に把握するということは、陣営形成といふことだろうと思う。つまり、階級構造というものをいつも見るわけなんだけれど、大衆社会として把握されてしまつては困るから階級構造を見ていくとすると、陣営形成というかたちで、その中で民主的な主体を形成するということをやらなければ、全体主義にいつ引っくり返るかもしれない。私は大衆社会論は危ないと思つてゐるのです。

これと対決しなければならない。その時のイデオロギーは何であろうか。いまのところ『人間の尊厳』と云ふことをいっているわけです。自由というものをそういうものとしてもういつべんとらえ直さなければいけないのでしょうか。

本多 よくわかりました。ところで先生のごく最近の論文を拝見すると個人の尊嚴と、もう一つ『平等』という原理を出しておられますね。

沼田 たしかにいま、具体的に、平等の原理というのはだいぶ出ている。しかしこんなに出てきたのは近ごろのことですね。ことに部落解放同盟の近來の運動はまさに具体的な差別解放というところから盛り上

がつてきたと思います。だが、日本において、「平等の原理が優越であつて自由がおくれている」というほど平等の原理が出ているかというと、ちょっと疑問です。

本来、平等の原理というものは、自由の原理を含まなかつたら出てこない。『人間は自由なる意思主体である』という前提があるから、近代的な平等思想が出てきたわけでしょ。平等から先に行つてゐるというよりも、自由から先に行つてゐますよ。

だから、自由が定着しないかぎり、平等の原理は運動論の中でしか出てこない。それを媒介としないで、一人ひとりの市民の平等意識がほんとうに出ているかどうかは、疑問だと思います。

本多 でも、現実には、差別に対する反発みたいなものはかなり強いでしょう。

沼田 それは、たしかに近ごろぐんと出てきています。だけどまだ中から内在的に出てきていない。その意味で自由の提起が弱い。ということとは平等の提起も弱いということだと思う。だからこれを統一していくながら運動主体を形成していくとすれば、自由のファクターをも平等の

ファクターをも具体的なものとして自己の規定性としている概念といふのは何だらかということに帰着する。それは、人間の尊嚴であろうというわけです。

そして、人間の尊嚴という問題は大事なことには違ひないのだけれど、それは下手をする個人の尊嚴ということだけに解消されかねない。もとより、個人の尊嚴には違いないのですが。

だが、個人の尊嚴というものを全

体社会の中から切り離して考えるとね、これはもういつでも踏みつぶされてしまうのですよ。ここのこところが肝心なのです。

もう一つ、いま生態学や人類遺伝学が脚光を浴びてきているし、また終末論も出てきているでしよう。そうすると、全人類的観点から『役に立たん者は殺してしまえ』になりかねない。

だから、単に全でもいけない。ここで人間の尊嚴の歴史的担い手は何かで人間の尊嚴の歴史的担い手は何かであるか、という問題になるわけですね。それは、広い意味での労働者階級である。その陣営形成をやらなければ危ない。その端緒として中核

「たたかうべきだ、しつかりしろ」といっておられるわけです。

全くもつて、組合への追随どころではないですよ。そういう考え方でいるわけで、「人間の尊嚴なんて抽象的なことをいうな」と言いたい人は

いつもらつてよい。私には現実的な課題ですよ。何もかも抽象的なことだけに解消されかねない。もとより、個人の尊嚴には違いないのですが。独占資本の要求どおりの要求を出すのが現実的であると、そろおっしゃりたい人にはもう何をかいわんやです。

中山 労働法学のこれから課題ということで、いろんな問題を考えていたのですが、課題の中での課題というべき『尊嚴』についての沼田先生の話をうかがつていてるうちに時間がになってしましました。根底をしつかりふまえないと課題を論じても、腰のすわらないものになってしまふでしようから、いまの土台を踏みしめた課題論を、いずれ他の機会にたたかわせていただきたいと考えております。

今日は長い時間、どうも有難うございました。